
Необходимость в нем 
назрела давно, ведь старый 
генплан был принят в 70-х 
годах прошлого века и уже 
не отвечает сегодняшним 
требованиям городской жизни. 
Новый генплан должен задать 
магистральное направление 
развития Истры на ближайшие 
30 лет, в том числе – городской 
транспортной инфраструктуры 
и автодорог. 

П
о замыслу проектировщи-
ков, с севера и с юга следу-
ет построить две объездные 

дороги. Выглядит это так. Южная 
– отходит от Волоколамского шос-
се на юг в районе завода КРКА, пе-
ресекает железнодорожные пути, 
и, проходя за пределами города 
Истры вдоль железнодорожного по-
лотна, сливается с Волоколамским 
шоссе за селом  Лучинское. 
Северная – в районе КРКА отхо-
дит от Волоколамского шоссе на 
север и ведет на Бужаровское шос-
се. Транзитному грузовому транс-
порту проезд через город будет 
закрыт, его пустят по объездным 
дорогам. 

Объездные дороги помогут раз-
грузить город от транспорта, дви-
гающегося по Волоколамскому 
шоссе. Это особенно важно в лет-
ние месяцы, когда из Москвы в 
Истринский, Волоколамский, 
Лотошинский и Шаховской районы 
устремляются тысячи дачников. 

Однако эти две дороги – 
Северная и Южная – не решают 
всех транспортных проблем в са-
мой Истре, и особенно – в микро-
районах, расположенных к югу от 
Волоколамского шоссе. По срав-
нению с северной частью города 
(частный сектор), где много пере-
секающихся дорог и пробки от-
сутствуют, в южной части Истры 
есть всего две дороги, проходя-
щие по улицам Ленина,  Босова и 
Юбилейной. 

Вокруг них – плотная многоэтаж-
ная застройка. Объездов нет. И води-
телям приходится подолгу простаи-
вать в пробках на пересечении улиц 
Ленина и Босова с Волоколамским 
шоссе. Еще один серьезный транс-
портный затор – в районе желез-
нодорожного переезда на станции 
Истра. 

Для того, чтобы развязать этот гор-
диев узел, проектировщики предла-
гают следующее решение. С улицы 
Юбилейной будет проложен свя-
зующий участок дороги с Южным 
объездом. Это позволит жителям 
улиц Ленина и Юбилейной беспре-
пятственно выезжать из своего ми-
крорайона на Волоколамку, минуя 
улицу Босова и улицу 9-й гвардей-
ской дивизии.

По завершении строительства 
Южного объезда и внутригородской 
дороги,  говорят проектировщики, 

железнодорожный переезд будет за-
крыт и перенесен в место пересече-
ния Южного объездного пути с же-
лезнодорожными путями.

Как выяснилось в ходе обще-
ственных слушаний, некоторые ис-
тринцы опасаются, что строитель-
ство новой дороги лишь ухудшит 
транспортную и экологическую си-
туацию на Юбилейной улице. Мол, 
новая дорога превратится в дубле-
ра Волоколамки – со всеми вытека-
ющими последствиями.

Что тут можно возразить? Во-
первых, эта дорога не может быть ду-
блером Волоколамского шоссе хотя 
бы потому, что у этих дорог разный 
статус. Волоколамка – шоссе регио-
нального значения, а планируемая 
дорога будет местной дорогой об-
щего пользования. Более корректно 
было бы считать дублером Южную 
объездную дорогу: основная транс-

портная нагрузка ляжет именно на 
Волоколамку и Южный объезд. Что 
касается городской дороги, то по-
лос здесь останется только две (по 
одной в каждую сторону), а не че-
тыре или шесть. Так что расширять 
улицу Юбилейную, вырубать на ней 
деревья и тем более сносить дома на 
улице Юбилейной, о чем ходят раз-
говоры, нет никакой нужды. 

Во-вторых, с постройкой доро-
ги улучшится и экологическая об-
становка в районе железнодорож-
ной станции Истра и в местах 
пересечения улиц Ленина и Босова 
с Волоколамским шоссе. Не секрет, 
что автомобили, повсеместно сто-
ящие в заторах, как это происхо-
дит сегодня, загрязняют воздух куда 
больше, чем свободно проезжаю-
щие машины. Если же новая дорога 
будет построена, то машины будут 
разъезжаться не по двум, как сей-

час, а по трем магистралям, что по-
зволит распределять транспортный 
поток равномерно и без пробок. 

Разумеется, мы не ставим целью 
убедить истринцев в абсолютной 
правоте проектировщиков ново-
го генерального плана. Публичные 
слушания идут полным ходом, и при 
обсуждении столь значимого про-
екта следует взвешивать все «за» и 
«против». Истре и его жителям нуж-
ны серьезные, конструктивные ре-
шения, которые помогут изменить 
жизнь в городе к лучшему. А потому 
и разговор на эту тему должен быть 
серьезным и конструктивным. 

P.S. Публичное обсуждение но-
вого генерального плана разви-
тия Истры должно завершиться 17 
октября.

Сергей ОЛЕКСЮК,
фото автора
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«СДЕЛАЕМ ВМЕСТЕ!» - ПОД ТАКИМ 
ЛОЗУНГОМ 8 ОКТЯБРЯ В ИСТРИНСКОМ 
ПАРКЕ ПРОШЛА ОБЩЕСТВЕННАЯ АКЦИЯ 
ПО УБОРКЕ МУСОРА, КОТОРАЯ СТАЛА 
ЧАСТЬЮ ОДНОИМЁННОЙ ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ АКЦИИ. 
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К 70-ЛЕТИЮ БИТВЫ ПОД МОСКВОЙ 
ПРЕЗИДИУМ РАЙОННОГО СОВЕТА 
ВЕТЕРАНОВ ПЛАНИРУЕТ ВЫПУСТИТЬ 
КНИГУ ВОСПОМИНАНИЙ ТРУЖЕНИКОВ 
ТЫЛА. О ПЕРЕЖИТОМ РАССКАЖЕТ В НЕЙ 

 И ЛИДИЯ ДМИТРИЕВНА СТРАХОВА.

29 

ЗАДАЧА ЖКХ – СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СИСТЕМУ 
УПРАВЛЕНИЯ. ТАКЖЕ В ПОДМОСКОВЬЕ 
ВЕДЁТСЯ РАБОТА ПО ЗАМЕНЕ ВЕТХИХ 
ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ И БЛАГОУСТРОЙСТВУ 
ПРИДОМОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ.
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ВНИМАНИЮ  
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ 

ПОДПИСЧИКОВ!
«ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ»

Во всех отделениях  почтовой связи района 

с 13 по 23 октября 2011 года 
   проводится  подписка 

на 1-е полугодие  2012 года на газету 

на 6 месяцев  индекс 04360   цена 160 руб. 47 коп.
на 12 месяцев  индекс 04378   цена 320 руб. 89 коп.
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СЕРЬЁЗНО И КОНСТРУКТИВНО
Начались публичные слушания по утверждению нового генерального плана городского поселения Истра

До выборов депутатов  Госдумы РФ и Московской областной Думы остался 51 день

В программе:В программе:

ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ

СКОРОСТНОЕ МАНЕВРИРОВАНИЕСКОРОСТНОЕ МАНЕВРИРОВАНИЕ    на автобусах Мерседес-Бенц-Спринтерна автобусах Мерседес-Бенц-Спринтер

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ  между командами  ФК «Автомобилист» и «Мансуровское карьероуправление»  между командами  ФК «Автомобилист» и «Мансуровское карьероуправление»

ОРГАНИЗОВАНА ВЫСТАВКАОРГАНИЗОВАНА ВЫСТАВКА  ретро и спортивных автомобилей  ретро и спортивных автомобилей

РАБОТАЮТ ТОЧКИ ОБЩЕПИТАРАБОТАЮТ ТОЧКИ ОБЩЕПИТА

Приглашаем всех желающих                                    Приглашаем всех желающих                                          Администрация Истринского АТПАдминистрация Истринского АТПРЕКЛАМА

29 ОКТЯБРЯ  2011 ГОДА  НА СТАДИОНЕ   ИСТРА» 29 ОКТЯБРЯ  2011 ГОДА  НА СТАДИОНЕ   ИСТРА»    НАПРОТИВ НОВОИЕРУСАЛИМСКОГО МОНАСТЫРЯ НАПРОТИВ НОВОИЕРУСАЛИМСКОГО МОНАСТЫРЯ

Истринское АТП  проводит  праздничные  и спортивные  Истринское АТП  проводит  праздничные  и спортивные  
мероприятия, посвященные  Дню работников   мероприятия, посвященные  Дню работников   

автомобильного транспортаавтомобильного транспорта
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В сентябре 2011 года Истринское 
районное отделение ветеранов «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО» отметило свое пятилетие. 
Поздравить членов отделения в 
Дом культуры «Кострово» прибыли 
депутат Мособлдумы Галина Уткина, 
председатель Истринского районного 
Совета депутатов Александр Скворцов, 
глава Костровского сельского 
поселения Ольга Табунцова, друзья и 
коллеги членов районного отделения, 
родственники военнослужащих, 
погибших в «горячих точках», 
школьники Костровской средней 
школы. 

Ю
билейные торжества начались с воз-
ложения красных гвоздик к обелиску 
Героя Советского Союза Александра 

Голованова, продолжившись показом виде-
офильма о проделанной работе «БОЕВОГО 
БРАТСТВА». Много теплых и искренних слов о 
мужестве и героизме в адрес членов отделения 
было сказано в этот вечер. Говорилось о боль-
шой работе, проводимой организацией, руко-
водимой Николаем Гиревым, в которой на дан-
ный момент состоят 116 человек, и среди них 
75 – это ветераны боевых действий и члены се-
мей военнослужащих, погибших в локальных 
войнах и военных конфликтах. 

За пять прошедших лет проведена большая 
работа по решению социальных вопросов, 
защите прав и интересов ветеранов боевых 
действий, инвалидов и членов семей погиб-
ших военнослужащих. При участии органи-
зации, с 2008 года улучшили свои жилищные 
условия 13 ветеранов боевых действий, среди 
них пятеро – члены Истринского отделения 
«БОЕВОГО БРАТСТВА». Главой Истринского 
района Анной Щербой, главами городских 
и сельских поселений Юрием Савельевым, 
Александром Рогачёвым, Луизой Алябушевой, 
Ольгой Табунцовой оказано большое содей-
ствие по установке обелиска и мемориальных 
досок нашим землякам, погибшим при ис-
полнении служебных обязанностей, выделе-
на материальная помощь их семьям. Теперь с 
уверенностью можно сказать – на сегодняш-
ний день никто из наших земляков не забыт.    

За мужество и отвагу, проявленные при ис-
полнении воинского долга в условиях, сопря-
женных с риском для жизни, за активную дея-
тельность в социальной работе многие члены 
Истринского отделения отмечены и поощре-
ны наградами губернатора Московской обла-
сти Бориса Громова,  Московской областной 
Думой, главой Истринского района Анной 
Щербой. За активную жизненную позицию 
и участие в ветеранском движении несколько 
человек поощрены наградами Всероссийской 
общественной организации ветеранов 
«БОЕВОЕ БРАТСТВО», юбилейными и обще-
ственными медалями. 

Наша газета отслеживает деятельность от-
деления, в своих материалах мы не раз расска-
зывали о его работе с Истринской обществен-
ной организацией ветеранов войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных 
органов, Союзом десантников Истринского 
района, Союзом инвалидов Чернобыля. 
Членами «БОЕВОГО БРАТСТВА» проведе-
ны совместные мероприятия, посвященные 
Дню Победы в Великой Отечественной вой-
не, Дню города Истры и Истринского района 
и многие другие. Большое внимание уделяет-
ся важной задаче по патриотическому воспи-
танию молодежи. Не раз проводились беседы 
на «Уроках мужества», прошел литературно-

публицистический конкурс «Трудные до-
роги памяти» среди учащихся истринских 
школ. Широкое развитие получила шефская 
работа с воинскими частями, с 32-ой отдель-
ной комендатурой, дислоцирующейся на 
территории Северного Кавказа в Грозном. 
По приглашению главы Истринского райо-
на на 230-летие города Истры наш район по-
сетила молодая семейная пара Копанчук из 
32-ой ОВК Грозного. Организацию и прове-
дение досуга гостей взяло на себя «БОЕВОЕ 
БРАТСТВО».

– Общение с членами «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
дает мне силы жить, уже много лет я знаю, 
что меня поддержат, помогут в трудную ми-
нуту не только словом, но и делом, – говорит 
Марина Егорова, вдова старшего лейтенанта 
Николая Егорова, погибшего под Кабулом в 
1984 году во время выполнения боевого зада-
ния. – Память о муже я передала двум своим 
сыновьям, их патриотическому воспитанию 
также во многом способствовало общение с 
«БОЕВЫМ БРАТСТВОМ». 

В планах отделения – открытие в Истре му-
зея «БОЕВОГО БРАТСТВА», чтобы жители рай-
она могли по достоинству оценить деятель-
ность организации. 

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

ЮБИЛЕЙ

«БОЕВОЕ БРАТСТВО» ОТМЕТИЛО ПЯТИЛЕТИЕ
ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемые работники 
дорожного хозяйства!

Истринское местное отделение «Молодой 
Гвардии Единой России» поздравляет до-
рожников с профессиональным празд-
ником – с Днём работников дорожного 
хозяйства!

Современные условия жизни  требуют 
обеспечения  высокого качества и надёж-
ности автомобильных дорог, увеличения 
сроков службы дорожных покрытий и по-
вышения безопасности движения. От каче-
ства работы дорожников зависят жизни ты-
сячи водителей, пассажиров и пешеходов. 
Благодаря их добросовестному труду  из 
года в год улицы и дороги городов и посе-
лений, в том числе и в Истринском районе, 
заметно меняются, становятся более безо-
пасными и комфортными для транспорта, 
и удобными для передвижения пешеходов. 

Уважаемые работники дорожного хозяй-
ства! Примите искренние поздравления с 
профессиональным праздником! Спасибо 
вам за преданность профессии, ответ-
ственность, с которой вы подходите к сво-
ему делу. Желаем  здоровья и дальнейших 
успехов!

ГРАФИК 
 

Постановки на очередь в 
муниципальные дошкольные 
образовательные учреждения 

Истринского муниципального района 
Октябрь    2011 года

Число Время Местонахождение 

 17, 24, 31 
октября

11.00 
– 18.00

 Администрация 
Истринского 
муниципального 
района г. Истра, 
пл. Революции, дом 4 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Деревья постригли
В Дедовске продолжается работа по 
санитарной обрезке деревьев

Около четырехсот лип, кленов и ясеней 
были приведены в порядок за минувшие ме-
сяцы этого года. В основном проводится 
формовочная обрезка деревьев, разросшие-
ся ветви которых мешают высоковольтным 
проводам, а также обрезка сломанных и вы-
сохших веток.

– Объем работы очень большой – город-
ские деревья не обрезались с десяток лет, 
– говорит директор МУП «Дедовский ком-
бинат благоустройства» Ирина Черникова. 
– Поскольку охватить сразу весь Дедовск мы 
не можем, благоустраиваем в первую оче-
редь самые проблемные участки. Например, 
на улице Красной, где вдоль частного сек-
тора домов тянется ЛЭП, в июне-июле об-
резали три десятка деревьев полувеково-
го возраста. Их ветви сильно нависали над 
проводами, что зимой грозило обрывом 
электролиний, короткими замыканиями и 
как следствие – возгораниями соседних де-
ревянных домов. Кроме того, большое коли-
чество деревьев было обрезано на улицах 
Гурьянова, Гражданской, 1-й Пролетарской. 
Требуют внимания и наши городские пар-
ки – за Домом культуры и около стадиона. 
Большим подспорьем в работе нашего ком-
бината стали приобретенные в начале ны-
нешнего года веткоизмельчитель и трактор. 
Если раньше ветви и листву разрешалось 
сжигать непосредственно там, где они были 
собраны, то сейчас это категорически за-
прещено. Поэтому такая техника нам край-
не необходима.

Предыдущая зима напомнила: деревьями 
тоже надо заниматься. Хочется верить, что 
прошлогодние уроки не прошли даром, и 
этот сезон будет более спокойным.

Елизавета МАКЕЕВА 

«Сделаем вместе!» - под 
таким лозунгом 8 октября 
в Истринском парке 
прошла общественная 
акция по уборке мусора, 
которая стала частью 
одноимённой всероссийской 
общественной акции, 
стартовавшей в этот день по 
всему Подмосковью. 

В ней принимали участие   
молодые политические эколо-
ги «Местные», также ребята из 
«Молодой Гвардии» и представи-
тели районной администрации. 
Не остались в стороне и активи-
сты истринского молодёжного 
движения «Поколение»  

Погода в этот день была заод-
но с участниками акции – было 
тепло и солнечно. Придя на суб-
ботник, все получили необхо-
димый инвентарь для уборки, а 
также головные уборы и знач-
ки с символикой и лозунгом 
мероприятия.  

Причастность к общему делу 
породила и дружескую конку-
ренцию – кто лучше поработает 
и соберет больше мусора? Ребята 
из «Местных» отшучивались: 
«Молодая гвардия» фотографи-
руется, а мы убираемся». Но это, 
разумеется, была просто шутка. 

Поделив парк на территории, 
мы распределились по группам 
и отправились собирать мусор. 
Никого не удивило, что боль-
шую часть собранного составля-
ли пивные бутылки и жестяные 
банки. Ведь парк – одно из по-
пулярных мест отдыха местных 
жителей. 

Около памятника 
воинам-летчикам Великой 
Отечественной я увидела пяти-
летнего мальчугана – он помо-
гал «местным» и «молодогвар-
дейцам» закрашивать граффити 
на памятнике. «На каждом таком 

субботнике всегда найдется за-
мечательный малыш, который 
вызывается нам помочь», – де-
лится впечатлениями Анастасия 
Перминова, начальник шта-
ба общественного движения 
«Местные» в Истринском районе. 
Родители малыша, судя по всему, 
были не против. Закончив с по-
краской,  юный энтузиаст взял 
грабли и принялся собирать 
опавшую листву.

   В этот же день движение 
«Поколение» приводило в по-
рядок  пляж Истринского во-
дохранилища, одного из са-

мых популярных мест отдыха в 
Подмосковье. Помочь ребятам 
приехал председатель комите-
та по экологии Московской об-
ластной Думы Никита Чаплин, 
а также участники «Молодой 
Гвардии».

«Мы рассчитываем, что самые 
разные люди присоединятся к 
нам, чтобы внести свой вклад в 
общее дело, — рассказали орга-
низаторы акции. — Вместе мы 
сможем многого добиться и дать 
старт позитивным изменениям 
в масштабах целой страны. Мы 
сможем разобрать мусорные за-
валы, которые отравляют наши 
любимые загородные места от-
дыха. Сможем добиться того, 
чтобы мы и наши дети дышали 
чистым воздухом. Приглашаем 
каждого неравнодушного жи-
теля страны принять участие 
в следующих акциях. Чем нас 
больше, тем значительнее будут 
результаты». 

Ну а пока результатом уборки 
пляжа в деревне Ламишино ста-
ли 30 мешков бытового мусора, 
который ребята не поленились 
рассортировать, чтобы отпра-
вить на вторичную переработку.

Ася МЕХЕШИДЗЕ
Елена СОЛДАТОВА,

фото Аси МЕХЕШИДЗЕ  

НЕРАВНОДУШНЫЕ

Тридцать мешков бытового мусора
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Уважаемые жители 
Истринского района!

Ежегодно, в третье воскресенье октя-
бря с 1966 года, отмечается професси-
ональный праздник – День работников 
пищевой промышленности!

 Пищевая и перерабатывающая 
промышленность – это стратегиче-
ская и одна из динамично развива-
ющихся отраслей экономики нашей 
страны. Благодаря профессионализ-
му  работников этого сектора, посто-
янно растущему ассортименту и каче-
ству продукции, россияне все большее 
предпочтение оказывают   про-
дуктам питания от отечественных 
производителей.

Пищевые товары истринских пред-
приятий заслуженно пользуются до-
верием и любовью жителей не толь-
ко Истринского района, но и всего 
Подмосковья.  Умелое сочетание но-
вейших технологий с проверенными 
рецептами помогают их продукции 
быть украшением и гордостью любо-
го стола. Высококвалифицированные 
специалисты, работающие на пищевых 
производствах в нашем районе, неу-
станно повышают качество выпускае-
мой продукции, гарантируют её эколо-
гическую безопасность.

Истринское местное отделение 
«Молодой Гвардии Единой России» ис-
кренне поздравляет работников пище-
вых производств Истринского района 
с профессиональным праздником! 

Здоровья, благополучия и успехов в 
реализации всех планов!

АКЦИЯ

Вместе сделаем город 
красивым !

4 октября в сквере около 
администрации района, на 
площади Революции, прошла 
очередная акция по озеленению 
Истры. 

Несмотря на мрачноватую осеннюю 
погоду, каждый участник мероприя-
тия счел своим долгом внести частич-
ку тепла в развитие нашего города.

– Меня зовут Юрий, я ученик 10 «А» 
класса Чеховской школы. Полностью 
поддерживаю эту акцию. Мы с одно-
классниками считаем, что это очень 
важное мероприятие, и я уже не пер-
вый раз принимаю участие в посад-
ке деревьев. Потому что, если не мы - 
молодежь, живущая в Истре, то больше 
некому будет заботиться о красоте и 
благополучии нашего города, – гово-
рит один из участников акции.

Несмотря на холод и ветер работа 
кипела. И даже дождь, казалось,  рассе-
ивался от улыбок пришедших в сквер 
людей.

– В нашей акции принимают участие 
старшеклассники Чеховской школы и 
члены совета ветеранов Истринского 
района, которые каждый раз – в пер-
вых рядах, – прокомментировал собы-
тие мэр города Юрий Савельев. - Эта 
акция уже стала традиционной, мы не 
первый год ее проводим. К тому же мо-
лодежь приобщается к труду,  видя, что 
и старшее поколение также радеет за 
красоту нашего города.

Как рассказала корреспонденту «ИВ» 
председатель районного совета вете-
ранов Людмила Стрелкова, пожилые 
люди считают своим долгом способ-
ствовать процветанию Истры

– Самое главное, что люди пришли 
сюда, несмотря на непогоду. Они убеж-
дены: наш город должен быть красивым 
и готовым к присвоению звания «Город 
воинской славы», – говорит она.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

Ситуация с перебоями в 
обеспечении лекарственными 
препаратами федеральных 
и региональных льготников 
исправляется. Напомним, 
проблемы с лекарствами 
начали появляться еще летом, 
когда сразу в нескольких 
районах области льготники, 
имея на руках рецепты, 
не могли получить по ним 
лекарства из-за отсутствия 
таковых.  

В 
конце сентября на пресс-
конференции о проблеме 
рассказал министр здраво-

охранения Московской области 
Владимир Семенов. По его сло-
вам, главные виновники - три ком-
пании, занимающиеся поставками 
лекарств в область. Именно они и 
не выполнили свои обязательства, 
как и некоторые фармпредприя-
тия. “Ко всем нарушителям будут 
применены штрафные санкции”, - 
заверил министр. Помешала также 
расхлябанность некоторых вра-
чей, которые своевременно не по-
заботились внести препараты для 
тех или иных больных в “льгот-
ный” список, добавил председа-
тель контрольно-счётной палаты 
Московской области Александр 
Ходов, писала  “Российская газета” 
- Столичный выпуск №5593 (217)

Прокомментировать ситуацию 
с лекарствами мы попросили глав-
ного эксперта управления здраво-
охранения Истринского района 
Галину Бокшу:

- Действительно, три послед-
них месяца были очень сложны-
ми. Ситуация иногда была настоль-
ко критичной, что по некоторым 
конкретным случаям за помощью 
приходилось обращаться к предсе-
дателю комитета Мособлдумы по 

охране здоровья Галине Уткиной 
и начальнику управления здра-
воохранения района Александру 
Фесенко. Когда было трудно с жиз-
ненно необходимыми препарата-
ми для федеральных льготников, 
мы отпускали их из региональной 
льготы, такой порядок определён, 
это возможно по назначению вра-
чебной комиссии. 

С середины сентября ситуация 
стабилизировалась, сейчас боль-
ные обеспечиваются лекарствами 
буквально с колёс — всё, что при-
возят, мы сразу же раздаём, но по 
некоторым препаратам имеют-
ся и остатки.  «Закрыли» онколо-
гию, ситуация с которой все эти 
три месяца была особенно тяже-
лой, но по-прежнему непросто с 
получением препаратов больны-
ми с бронхиальной астмой.

- А что конкретно в этой це-
почке зависит от управления 
здравоохранения?

- Что зависит от нас? У нас 
очень четко расписан регламент: 
лечебные учреждения заполняют 
заявки на необходимые препара-
ты, номенклатура и сумма заявок 
определяется минздравом, из рас-

чета для федеральных льготников 
570 рублей в месяц, региональ-
ных — 380 рублей. Есть еще высо-
козатратные больные, в этом слу-
чае речь идет, конечно, о совсем 
других суммах.  Управление здра-
воохранения составляет сводную 
заявку, которую после корректи-
рует областной Минздрав, исхо-
дя из количества льготников. Так, 
у нас в районе 3680 федераль-
ных льготников, 6400 областных 
и 51 человек, которому требует-
ся высокозатратное лечение. На 
основании этих цифр нам уста-
навливается лимит, по которому, 
скажем, на федеральных льгот-
ников мы должны получить пре-
паратов на сумму не более двух с 
небольшим миллионов в месяц, 
но на самом деле ежемесячно мы 
получаем лекарств на три мил-
лиона триста тысяч рублей. А по 
одной только федеральной льго-
те средняя стоимость одного ре-
цепта составляет 1442 рубля, и 
таких рецептов за  месяц на чело-
века выписывается, как правило, 
не один, а несколько.  

- Откуда берется именно эта 
сумма — 570 рублей?

- Это рекомендуемый минздра-
вом объем финансирования одно-
го больного в месяц. Это не жест-
кий предел. Средняя стоимость 
месячных затрат на одного льгот-
ника больше тысячи.

- Могут ли районные власти на 
местном уровне влиять на эту 
ситуацию?

- К сожалению, их возможно-
сти ограничены законодатель-
но, ведь по закону о местном са-
моуправлении ответственность и 
полномочия были переданы субъ-
екту федерации, и статья расхода 
на медикаменты в бюджете про-
сто не предусмотрена. Тем не ме-
нее, и глава района и организации 
соцзащиты оказывали адресную 
помощь. Но выделяется она толь-
ко из внебюджетных фондов, по-
этому, как вы понимаете, возмож-
ности местных властей сильно 
ограничены. 

Раньше, когда мы финансиро-
вались из местного бюджета, та-
кого дефицита лекарств не было, 
но тогда не было и таких воз-
можностей лечения, таких мето-
дик, таких дорогих препаратов. 
Скажем, стоимость одного флако-
на препарата — 64 тысячи, а боль-
ному нужно 1-2 флакона в месяц.  
То есть суммы, выделяемые на до-
рогостоящее лечение,  сейчас уве-
личились, и в связи с этим появи-
лась возможность лечить очень 
тяжелых больных.

Но, с другой стороны, раньше 
мы всегда имели возможность об-
ратиться напрямую к главе райо-
на и попросить докупить каких-
то лекарств, например, инсулина. 
А теперь с такими просьбами мы 
обращаемся в министерство здра-
воохранения, что, конечно же, за-
тягивает решение проблем.

Елена СОЛДАТОВА

МЕДИЦИНА 

ЛЕКАРСТВА ДЛЯ ЛЬГОТНИКОВ

КНИГОЧЕЙ

Читали, читаем и будем читать
Подведены итоги конкурса «Лето с 
книгой в руках», организованного 
совместно Истринской детской 
библиотекой и нашим изданием. 

По итогам конкурса лучшим читателем лета-
2011 названа юная истринка Анастасия Модина, 
которая за каникулы и с большим удовольстви-
ем прочитала – только вдумайтесь! – 104 кни-
ги. Именно ей достался главный приз – элек-
тронная книга, которую подарила Насте газета 
«Истринские вести».

Всего в творческом и интеллектуальном со-
стязании приняли участие более шестиде-
сяти человек, среди которых десять семей. В 
основной номинации «Летняя фантазия» (нуж-
но было изготовить разные поделки, рисун-
ки, попробовать себя в литературном твор-
честве) призами отмечены Ирина Майская, 
Фёдор Соколов, Оля Иванова, третье ме-
сто завоевали Саша Нольд, Даша Смирнова, 
Денис Марьянский, Павел Кречетов, Настя 
Колесникова, Ира Федулова, вторыми ста-
ли Катя Мещерякова, Настя Карташова, Дима 
Цуприков, Никита Булдаков, Иван Карташов, 
а победили Настя Сычёва, Наташа Колесник, 
Аня и Ира Зарочинцевы, Алёша Карташов.  
Ребята получили в подарок от библиотеки ве-
ликолепные книги, а от фирмы «Тон» сладости.  
Торжественное награждение победителей про-
исходило в минувшую субботу в здании ДШИ 
«Вдохновение». Праздник открывали стихами 
Сергея Михалкова юные читатели библиоте-
ки, номинанты и победители конкурса Настя 
Сычёва, Алёша Карташов и Фёдор Соколов: 
«Ты представь себе на миг, как бы жили мы без 
книг?  Что бы делал ученик, если не было бы 

книг, Если б всё исчезло разом, что писалось 
для детей: От волшебных добрых сказок до ве-
сёлых повестей?»  

-Подобный конкурс мы проводим впер-
вые, а организовать его нам предложила 
Московская  областная государственная дет-
ская библиотека,  и эта идея пришлась нам 
по душе.  Нас поддержала ваша редакция, это 
замечательно. Главная и общая наша задача 
– привить ребятам  любовь к чтению, раз-
нообразить их досуг; лето - радостная пора, 
когда дети заслуженно  отдыхают, но даже 
на каникулах нельзя оставаться без занятия 
для ума. Чтение – одно из самых сильных и 
полезных удовольствий на свете. Как можно 
себя этого лишать? Общение с книгой не за-
менит ничто. Чтение – волшебство, которое 
доступно каждому. Чтение будит воображе-
ние, заставляет задумываться, помогает от-

личить добро от зла. Да и потом, читать – это 
престижно, - уверена Татьяна Тимофеевна 
Саенко. По её словам, ближе к концу года 
детская библиотека проведёт ещё один кон-
курс – «Книжкины игры», посвящённый Году 
Италии в России и юбилею писателя и жур-
налиста Карло Коллоди и главной его кни-
ги «Приключения Пиноккио». В рамках этого 
состязания наши библиотекари будут сорев-
новаться с командой из Волоколамска: при-
дётся готовить целую программу, с музы-
кальными номерами, яркими костюмами.  

Ну, а наше издание от всей души желает всем 
участникам конкурса «Лето с книгой в руках», 
чтобы в их жизни никакие новомодные элек-
тронные устройства не заменили настоящую 
книгу.  

Екатерина КАПРАЛОВА, 
фото Сергея ОЛЕКСЮКА 
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Так говорят местные жители 
военного городка воинской 
части 63002 в Вельяминово. А 
руководители управляющей 
компании ОАО «Славянка» 
уверены – выход из 
плачевного состояния ЖКХ в 
военных городках найден и 
уже претворяется в жизнь.

В
оенный городок 
Вельяминово встретил меня 
раскрытыми настежь воро-

тами проходной с новенькой та-
бличкой «Предъявите пропуск», 
дождем и унылостью. Пробираясь 
между домами, здесь то и дело на-
тыкаешься на груды мусора, пере-
шагиваешь через проржавевшие 
трубы, обходишь беспорядоч-
но припаркованные автомаши-
ны. Среди старых, много лет не 
ремонтировавшихся двухэта-
жек я увидела лишь один пятиэ-
тажный панельный дом, который 
на общем унылом фоне выглядит 
этаким островком благоустроен-
ности. Палисадники, пестрящие 
мокрыми астрами и хризантема-
ми, и сохнущее под моросящим 
дождем белье на веревках дают 
понять, что жизнь в военном го-
родке идет своим чередом... Люди 
за долгую жизнь рядом с военной 
частью приспособились к убогим 
бытовым условиям.

Елена К., вышедшая из своего 
дома в накидке от дождя и с мусор-
ным ведром в руке, говорит:

– Мы живем здесь уже почти 
двадцать лет, и с каждым годом 
жилье разрушается все больше и 
больше. Вот, мусор выношу к ба-
кам, а его вывозят так редко, что 
большие крысы часто шмыгают 
под ногами, забегают в квартиры. 

Лена пригласила меня в дом, 
угостила чаем и стала рассказы-
вать о своем житье-бытье. С само-
го приезда в городок, поразивший 
их с мужем, ныне офицером запа-
са, своим убожеством и обветша-
лостью (в отличие, кстати, от дру-
гих военных городков, в которых 
им приходилось жить), они вме-
сте с соседями ведут ежедневную 
борьбу за выживание.

– Посмотрите, пол мы сами ре-
монтировали, как только приеха-
ли сюда – ходить было совершен-
но невозможно, ведь дому к тому 
времени было уже около сорока 
лет. Своими руками меняли лаги, 
перекладывали доски. А трубы в 
подвале гниют и гниют, влажность 
ужасная, и весь наш ремонт посте-
пенно сошел на нет – пол снова 
оседает и проваливается. Недавно 
под батареями опять пришлось 
доски менять. Обои переклеиваем 
раз в два года – стены дома «гуля-
ют», появляются трещины.

Лена продолжает свой груст-
ный рассказ, а сама крошит ово-
щи для щей, ловко отправляя их в 
кастрюлю. 

– Вот, готовим на газу, горячая 
вода тоже греется от газового кот-
ла, а проверок оборудования за все 
время не было. Не дай бог, что слу-
чится – кому звонить, куда бежать? 
– беспокоится моя собеседни-
ца, и беспокойство это обоснова-
но: ведь пожарные в Вельяминово 
могут приехать только из Истры. 
Пожарная машина воинской ча-
сти 63022 хоть и есть в наличии, 
на тревожные вызовы уже давно 
не ездит. Несколько раз в подъез-
де дома, где живет Елена, загора-

лась электропроводка, проложен-
ная в момент постройки здания. И 
каждый раз ее тушили, а потом и 
меняли сами жильцы. И так – чего 
ни коснись. Подъездные пути к го-
родку находятся в ужасном состо-
янии, «Скорой» требуется мно-
го времени, чтобы добраться до 
больного, в стороны от централь-
ной улицы ведут не дороги даже 
– тропинки. 

Водопроводную систему в го-
родке не меняли с незапамятных 
времен, вода ничем не дезинфици-
руется и не хлорируется. Если от-
ключается электричество, а такое 
бывает, хоть и не часто, вода в кра-
нах тоже куда-то «исчезает». А по-
том под сильным напором в трубы 
набивается ржавая жижа. 

– Да вы берите угощение к чаю, 
не стесняйтесь, – гостеприимная 
Лена вынимает печенье и конфе-
ты из целлофановых пакетов. – 
Храним все продукты так, ина-
че они отсыревают. Влажность в 
квартирах очень сильная, конден-
сат стекает по окнам и по стенам. 
Белье не сохнет неделями, дети 
часто болеют. Правда, на днях 
все-таки дали тепло, как и обе-
щали, стало поуютнее. Батареи не 
очень теплые, но и на том спаси-
бо.  Зимой они будут значитель-
но горячее, поэтому в холодные 
месяцы мы не мерзнем, – кача-
ет она головой. – Гораздо больше 
«достают» сильные ветра, которые 
насквозь продувают квартиру. 
Даже пластиковые окна, которые 
мы сами установили, не спасают 
от сквозняков. И ведь что обид-
но: платим ежемесячно за «ком-
муналку» немалые деньги, а куда 
они идут – никому не известно. 
Некоторые местные жители во-
обще не платят, видя, как ветша-
ет их жилье и коммуникации. А 
те, кто платит – негодуют. – Мы 
тоже скоро перестанем платить 
– а за что? Управляющая компа-
ния, которая должна ремонтиро-
вать и обслуживать коммуника-
ции, по-моему, вообще ничего не 
делает, – горестно сетует Елена. – 
А самая главная проблема – воин-
скую часть, где служил мой муж, 
расформировывают. И что с нами 
со всеми будет в ближайшее вре-
мя – никому не известно…

Инженерными коммуникация-
ми в Вельяминово уже полгода за-
ведует крупная управляющая ком-
пания ОАО «Славянка». Известна 
она тем, что работает в военных 
городках по всей России. Но в 
Вельяминово, говорят жители по-
селка, ее присутствие никак не 
ощущается. 

Встретиться с начальником 
РЭУ №15 Солнечногорского фи-
лиала ОАО «Славянка»  Максимом 
Безруком мне удалось на следу-
ющий день. Он заверил меня: ре-
шение бытовых и коммунальных 
проблем в городке найдено, дела 
идут, хотя, возможно, и не так бы-
стро, как хотелось бы жителям 
Вельяминово. 

Объем работ, выпавших на 
долю этой управляющей компа-
нии, с апреля этого года обслу-
живающей военный городок в 
Вельяминово, действительно огро-
мен. Кроме Вельяминово, компа-
ния обустраивает военные город-
ки в Рычкове, Манихино, городок 
Истринского военкомата. В город-
ке воинской части 63002, ранее 
обслуживающемся Квартирно-
эксплуатационной частью (КЭЧ), 
33 жилых дома и детский сад, по-
строенные в 50-х годах прошло-
го века. Примерно того же, по-
слевоенного, времени здесь и все  
коммуникации. Ни капитального 
ремонта, ни каких-либо масштаб-
ных работ по ремонту инженер-
ных сетей в Вельяминово никогда 
не проводилось. 

Принимая городок и 
казарменно-служебный фонд на 
обслуживание, «Славянка» шла на 
огромные, трудоемкие и финансо-
вые риски. Тем труднее выполне-
ние давно назревших работ, ведь 
они, вместе с содержанием обслу-
живающего персонала, осущест-
вляются лишь из внебюджетных 
средств. Максим Безрук расска-
зывает, что работы в Вельяминово 
пришлось начинать с... поиска тех-
нической документации на инже-
нерные сети и жилой фонд, де-
фектации строений и постановки 
их на ремонтную очередь.

– Да, действительно, жители 
устали бороться с бытовыми про-
блемами, с каждым годом их ста-
новится все больше и больше. Но 
мы пришли в военные городки с 
намерением восстановить комму-
нальное хозяйство, наши сотруд-
ники – от рабочих и инженеров 
до высшего руководства – заин-
тересованы в улучшении условий 
жизни как семей военнослужа-
щих, так и простых граждан. Ведь 
военный городок уже несколько 
лет – открытый объект. Но жите-
ли могут быть уверены – их дома 
будут отремонтированы, – заяв-
ляет Максим Владимирович. – Мы  
подходим к обслуживанию карди-
нально новым образом. Наша стра-
тегия – не точечные ремонты, как 
это делала до нас КЭЧ, а масштаб-
ная реконструкция с привлечени-

ем новых технологий. Конечно, 
это потребует привлечения огром-
ных средств, иначе никакие круп-
номасштабные изменения здесь 
невозможны. Одновременно мы 
проводим мелкие ремонтные ра-
боты по заявкам граждан – заме-
на кранов, прочистка труб и так 
далее. 

Максим Владимирович про-
вел меня еще раз по городку, об-
ращая внимание на выполненные 
за полгода работы – здесь замени-
ли участок кровли, там  – замазали 
трещины в стенах, тут – опилили 
многолетние деревья, прочистили 
канализационные колодцы, заме-
нили электропроводку...

– В общежитии не было убор-
щицы и вахтера, состояние вну-
три оставляло желать лучшего. 
Нам удалось устроить на работу 
необходимый персонал, заменить 
коммуникации, сделать ремонт 
в душевых, где стены практи-
чески полностью разрушились. 
Отопительный сезон в городке 
начался вовремя, мы, как и обе-
щали, полностью обеспечили жи-
телей теплом, сейчас прочищаем 
индивидуальные отводы в квар-
тиры. После этого, надеюсь, люди 
на много лет забудут о засорах. 
Конечно, за один день или даже за 
полгода выполнить все, что нуж-
но, мы просто не в состоянии. Тем 
не менее, уже в недалеком будущем 
мы планируем реанимировать си-
стему ЖКХ в военных городках. И 
мы открыты для общения с насе-
лением. У меня сейчас, к сожале-
нию, временно нет возможности 
принимать граждан лично –  я все 
дни в разъездах по объектам, тем 
не менее, заявки на выполнение 
работ принимают сотрудники на-
шей компании, а в скором време-
ни появится возможность при-
нимать население лично. Если же 
возникают аварийные ситуации, 
оперативно-диспетчерский пункт 
нашей компании работает без 
выходных и праздничных дней. 
Оставить заявку можно по теле-
фонам 8(498)653-91-11, 8(906)730-
42-65 и 8(964)504-82-90, – говорит 
Максим Безрук.

Сотрудники «Славянки» стара-
ются информировать население о 
предстоящих работах, вывешивая 
объявления на подъездах и фо-
нарных столбах, но такая форма 
общения не особенно эффектив-
на. Необходимо личное общение. 
Только совместными усилиями 
персонала управляющей компа-
нии и местных жителей возмо-
жен выход из непростой ситуа-
ции, в которой оказался военный 
городок.

Покидая Вельяминово, я про-
шла все через те же настежь рас-
пахнутые ворота. Молоденькие 
солдаты на КПП сказали, что про-
пускная система бездействует уже 
несколько лет.

P.S. Проблема жилищно-
коммунального хозяйства в во-
енных городках находится под 
пристальным вниманием прези-
дента России Дмитрия Медведева 
и губернатора МО Бориса 
Громова. Как только будет решен 
вопрос о передаче земли городков 
от Минобороны местным вла-
стям, муниципалитеты смогут 
приступить к восстановлению 
пришедших в упадок хозяйств.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора

ПРОБЛЕМА

«НЕ ЗНАЕМ, КАК БУДЕМ ЖИТЬ ДАЛЬШЕ…»
ФУТБОЛ

Инициативу перехватили 
ненадолго

В минувший понедельник 
завершилось выездное турне ФК 
«Истра» в Кострому и Череповец. 
В обоих матчах победу одержали 
хозяева. 

В Костроме матч  со «Спартаком» начал-
ся атаками хозяев. На первых минутах они 
даже забили гол, но судья его не засчитал,  
определив положение вне игры. В середи-
не тайма наши ненадолго перехватили ини-
циативу и даже создали  несколько опас-
ных моментов, но реализовать их не смогли. 
Александр Круподёр из выгодного положе-
ния попал в перекладину, а Илья Долматов, 
выйдя один на один, - во вратаря. В целом 
первый тайм прошёл с переменным успехом 
и  нули на табло были закономерны. Второй 
тайм начался на встречных курсах, но яв-
ного преимущества не было ни у одной из 
команд. Первый тревожный звонок  для ФК 
«Истра» прозвучал  на  58-ой минуте встре-
чи, когда спартаковец Алексей Горюшкин  
забил необязательный гол в наши ворота. 
Следующие 20 минут проходили в той же 
борьбе при равном количестве ударов по 
воротам. Момент истины для «Истры» на-
ступил после удаления Андрея Идрисова 
за вторую жёлтую карточку. Его удалили на 
79-ой минуте, а в течение 83-ей минуты ещё 
два мяча влетают в наши ворота. Вначале 
Алексей Горюшкин оформляет дубль, а за-
тем Владислав Сысуев доводит счёт до круп-
ного.  В итоге 3:0 не в нашу пользу.

Матч в Череповце прошёл по схожему сце-
нарию. Также первый тайм закончился без-
результатно. И тоже во втором тайме, как и 
в матче в Костроме, было забито три мяча. 
Правда, итог встречи стал 2:1 в пользу хозяев. 
Первый гол мы пропустили на 61 минуте  по-
сле удара З. Казиева. Второй на 75 минуте за-
бил А. Бовтало. На 84 минуте Павел Голанов 
сокращает разницу в счёте. Причём вторую 
половину второго  тайма хозяева проводили 
в меньшинстве, но, тем не менее, сумели вы-
рвать победу.  После матча тренеры  команд 
поделились впечатлениями. Главный тренер 
ФК «Истра» Владимир Антипов прокоммен-
тировал итог встречи так:

- Игра была непростая, до гола. У нас 
были проблемы в тактике и с составом. С 
“Шексной” нам пока не удаются игры, про-
игрываем в один мяч. Соперник меня не 
удивил. Они показывают понятный футбол 
- все предсказуемо. Мы знали к чему гото-
виться. Думал, хозяева будут больше ком-
бинировать, но этого не увидел. У нас за-
бивать некому, команда молодая. Сегодня у 
нас дебютировал второй вратарь, 1992 года 
рождения. Уверен, что наша команда будет 
прогрессировать. 

Главный тренер «Шексны» остался дово-
лен итогом встречи.

- Очень приятно, что удалось порадовать 
болельщиков двумя домашними красивыми 
победами. Считаю, что весь матч мы доми-
нировали. В первом тайме вообще не дали 
гостям создать ни одного опасного момен-
та. И за три матча в этом чемпионате мы 
отдали “Истре” только одно очко, хотя она 
идет выше нас значительно в турнирной та-
блице. Это был тяжелый поединок, но ре-
бята справились с задачей, даже оставшись 
вдесятером, контролировали ход матча до 
последней секунды. Победа безоговороч-
ная и заслуженная. Насчет удаления Чупина. 
Судья зацепился за букву закона. Он очень 
тихо сказал: “Играем по свистку”, и восполь-
зовался тем, что наши разыграли мяч без 
свистка. Его просто никто не слышал. Это 
очень обидное удаление. Игрок должен про-
пускать и следующую игру. 

Что же касается нашей команды, то ФК 
«Истра» с 46 очками находится на девятом 
месте в турнирной таблице первенства. 
Следующие два матча клуб проведёт дома 
с командами, находящимися выше нашего 
клуба. Эти матчи пройдут 17 и 20 октября с 
ФК «Псков -747» и ФК «Петротрест».  

Владимир САЯПИН
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Открытый Фестиваль 
предприятий туриндустрии 
Московской области, 
посвященный Всемирному 
дню туризма, проводился 
Комитетом по физической 
культуре, спорту, туризму 
и работе с молодежью 
Московской области 
в Природном курорте 
«Яхонты» Ногинского 
муниципального района. 
В фестивале приняли 
участие 130 человек из 
15-ти муниципальных 
образований Московской 
области.

И
стринский район пред-
ставляла команда 
Филиала ОАО «Газпром» 

- Пансионат «Союз» под руко-
водством генерального дирек-
тора Валерия Шервашидзе. В 
программе фестиваля значи-
лось несколько конкурсов, ла-
уреатами которых заслуженно 
стали сотрудники пансионата. 
Так, в номинации «Лучшая гор-
ничная» отличилась Светлана 
Волянская. Она имеет высшее 
педагогическое образование, а 
также сертификат об оконча-
нии курса профессиональной 
переподготовки УКЦ ВНИИС. 
Ответственный подход к работе, 
четкое знание обязанностей, а 
также качественное их выполне-
ние позволили Светлане достой-
но представить пансионат и за-
нять призовое место.

В номинации «Лучший офи-
циант» лауреатом стала Елена 
Федосеева. Жюри отметило её 
доброжелательность, умение об-
щаться с людьми, располагать их 
к себе. Победителем в конкурсе 
на  лучшее  фирменное  блюдо 

стала  Елена Шаронова - повар 
шестого разряда, бригадир под-
разделения. Елена имеет высшее 
образование Московского госу-
дарственного университета тех-
нологий и управления по специ-
альности «Технология продуктов 
общественного питания». Со сво-
ей командой помощников она 
представляла на фестивале ком-
позиционное блюдо «Осенняя 
рапсодия». Оригинальная идея, 
профессиональное исполнение, 
дизайнерское оформление по 
праву помогли завоевать Елене 
первое место.

Победителем конкурсных 
программ «Визитная карточ-
ка» и «Анимационная програм-
ма» стала анимационная коман-
да пансионата «Союз»  в составе 
Екатерины Рябчиковой, Алены 
Бондяковой, Александра Гусева, 
Павла Поветникова под руковод-
ством Вячеслава Луценко. Много 
сил и энергии потратили они, 
чтобы выиграть конкурс. Для 
этого нужно уметь максимально 
выкладываться и сочетать в себе 
огромное количество различ-

ных  качеств. Аниматор – это и 
танцор, и организатор, и певец, и 
клоун, если хотите. А без актер-
ского таланта ты будешь вообще 
не интересен зрителю. Каждый 
выход на публику – это взрыв, 
шторм и нескончаемый поток 
энергии, направленный людям. 
В общем, бесконечное желание 
удивлять людей и высокий про-
фессионализм ребят принесли 
им заслуженную победу.

Организацию выступлений 
конкурсантов Филиала ОАО 
«Газпром» - Пансионат «Союз»  
осуществляла заместитель ге-
нерального директора Елена 
Одинцова. Елена Васильевна 
вот уже 25 лет трудится на бла-
го и развитие родного пансио-
ната. Имеет высшее социальное 
образование, а также многочис-
ленные сертификаты различ-
ных курсов профессиональной  
переподготовки в области ту-
ризма международного уров-
ня. Помимо того, что Елена 
Васильевна, несомненно, про-
фессионал в области туринду-
стрии, она еще замечательный 

человек, который умеет спло-
тить вокруг себя дружный и це-
леустремленный коллектив.

Пансионат «Союз» по пра-
ву является не только флагма-
ном туриндустрии Истринского 
района, но и социально от-
ветственным предприятием, 
о чем не понаслышке знают в 
Костровской школе. Выделить 
для учеников автобус, помочь с 
компьютерами или сделать ре-
монт – вот только несколько 
примеров «шефской помощи».   

Как заметил генеральный ди-
ректор пансионата Валерий 
Шервашидзе, комментируя до-
стижения предприятия для «ИВ», 
сейчас филиал ОАО «Газпром» - 
Пансионат «Союз» значительно 
расширяет свои возможности.

- Жители Истринского рай-
она уже сейчас активно посе-
щают наш бассейн, оценили 
СПА-процедуры и другие наши 
услуги. А в ближайшем будущем 
мы планируем значительно уве-
личить собственные площади 
– идет строительство несколь-
ких зданий, которые позволят 
практически удвоить количе-
ство отдыхающих. Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить 
главу Истринского района Анну 
Николаевну Щербу, благодаря 
конструктивной позиции ко-
торой наше предприятие име-
ет возможность развиваться. 
Также не могу не отметить по-
мощь со стороны заместите-
ля председателя правления 
ОАО «Газпром» Александра 
Николаевича Козлова и началь-
ника хозяйственного управ-
ления ОАО «Газпром» Валерия 
Николаевича Сонина.

Константин СЕРГЕЕВ

РАЗВИТИЕ

ПАНСИОНАТ «СОЮЗ» ПОБЕДИЛ НА ФЕСТИВАЛЕ

К россиянам обращались с вопросом 
за какую из следующих партий Вы бы, 
скорее всего, проголосовали на выборах 
в Государственную Думу, если бы они 
состоялись в ближайшее воскресенье? 

Данные показывают, что за “Единую Россию” 
проголосовали бы 44,7% опрошенных. За не-
делю рейтинг партии власти подрос более 
чем на 3%. В ходе прошлого социологического 
замера за “медведей” готовы были отдать свои 
голоса 41 % респондентов. Ближайший сопер-
ник единороссов — КПРФ — не только силь-
но отстает, но и, как показывают данные, даже 
теряет свои позиции. Если на прошлой неде-
ле поддержать коммунистов готовы были 13%, 
то в ходе последнего опроса таких оказалось 
12,5%. А вот у ЛДПР дела обстоят с точностью 
до наоборот: неделей ранее их поддержива-
ли 9% тех, кто планирует прийти на выборы, 
в этот же раз — 9,6%. Рейтинг “Справедливой 
России” за неделю почти не изменился. За 
эсеров готовы отдать голоса 4,6%, ранее таких 
было 4%. Эти данные подтверждают устано-
вившийся тренд: партия может не преодолеть 
7%-ный барьер, который гарантирует возмож-
ность формирования собственной фракции 
в составе нижней палаты парламента. А это, 
в свою очередь, означает, что “Справедливая 
Россия” может быть представлена в Госдуме 
лишь одним-двумя депутатами.

Другие претенденты на думские кресла, 
так называемые “малые” партии, пока не де-
монстрируют впечатляющих результатов. 
Их рейтинг держится на уровне 1% поддер-

жи избирателей. Так, в бюллетене напротив 
графы “Правое дело” готовы поставить кре-
стик 0,6% опрошенных социологами (неде-
лей ранее таковых было 1,38%). “Патриотам 
России” симпатизируют 0,5% респондентов 
(было — 0,25%). Отдать голоса “Яблоку” ре-
шили 1,1% (был 1%).

Цифры, обнародованные социологами, го-
ворят о том, что пока в Госдуму проходят три 
партии, а “медведи” по-прежнему остают-
ся ведущей политической силой, которая по 
мере приближения дня голосования только 
укрепляет свою поддержку со стороны изби-
рателей. Замеры общественного мнения спе-
циалистами ВЦИОМ проводились после того, 
как “Единая Россия” провела свой съезд, на 
котором произошли сразу две политические 
сенсации. Напомним, именно на съезде спи-
сок “медведей” на выборах в Госдуму согла-
сился возглавить действующий глава государ-
ства Дмитрий Медведев, а премьер Владимир 
Путин принял предложение баллотироваться 
на пост президента страны весной следующе-
го года. Анализируя резко возросший рейтинг 
“Единой России”, эксперты говорят о поддерж-
ке этих решений гражданами страны.

“Рост рейтинга партий связан с ходом из-
бирательной кампании, — заявил генераль-
ный директор ВЦИОМ Валерий Федоров. 
— Именно в этот период примерно треть на-
селения, не имеющая политических пристра-
стий, под влиянием СМИ и политической ре-
кламы вынуждена определяться и отдает свои 
голоса той или иной партии. Как правило, это 
та партия, которая лучше агитирует”.

“Рост рейтинга “Единой России” связан с 
минувшим съездом партии, на котором, по 
сути, определился кандидат в президенты и 
лидер избирательного списка единороссов, 
— отметил Федоров. — Оба этих человека, 
как известно, — самые популярные полити-
ки в нашей стране. Поэтому, конечно, влияние 
съезда на рейтинг есть однозначно”.

“Огромную роль на динамику рейтинга 
“Единой России” оказали решения, принятые 
на последнем съезде партии, — считает ген-
директор Агентства политических и эконо-
мических коммуникаций Дмитрий Орлов. — 
Определенность с выдвижением Путина на 
пост президента, а Медведева — в лидеры спи-
ска — это подтверждение избранного курса, 
что способствовало росту рейтинга партии”.

“Отсутствие заметного роста и даже неко-
торое падение рейтингов оппозиционных 
партий связано с тем, что их электоральная 
мобилизация буксует, — отметил Орлов. — 
Они уже очень много сказали, в значитель-
ной степени определили свой электорат, 
дальнейшая мобилизация для них затруд-
нена. Если рейтинг КПРФ еще может под-
расти, то уровень нынешней популярности 
ЛДПР и “Справедливой России” близки к сво-
ему максимуму, и дальнейший рост вряд ли 
возможен”.

Опрос проведен 01—02 октября 2011 года 
в 46 регионах страны в 138 точках опроса. 
В нем приняли участие 1600 респондентов. 
Статистическая погрешность не превышает 
3,4%.

Олег БОКОВ, «МК» за 7.10.2011

ОПРОС

«Медведи» пошли в рост
Социологи: в Госдуму попадут три партии

ПРОБЛЕМА

Чисто там, где не сорят

Больше месяца в непосредственной 
близости от железнодорожной 
станции Снегири громоздилась свалка 
строительного мусора.

Как удалось выяснить, территория частная, 
принадлежит некому Сергею Борисову, кото-
рый собирается построить здесь дом и торго-
вый павильон. Строительство действительно 
идет полным ходом. Но участок у пруда ока-
зался заваленным строительным мусором. 
Свою лепту добавляли дачники: помимо до-
сок и камней на самопровозглашенной свал-
ке «прописался» старый диван, мусорные па-
кеты, набитые бытовыми отходами... На моих 
глазах к свалке подъехала иномарка с москов-
скими номерами, из приоткрывшейся двери 
выглянула женщина и выбросила в общую 
кучу очередной мусорный пакет. 

Соседство с мусорным полигоном мест-
ных жителей решительно не устраивало.  
– Я работаю в Москве, добираюсь в столицу 
на электричках. Каждый день прохожу мимо 
этой свалки. Впечатление – самое неблаго-
приятное. Надеюсь, что это временное явле-
ние, – говорит жительница Снегирей Мария.

Другой мой собеседник, назвавшийся 
Михаилом, выразился еще резче:

– В Снегирях вообще проблемы с вывозом 
мусора, не на всех улицах поселка есть кон-
тейнеры, а тут еще эта свалка. Многие люди 
уже сами несут сюда мусор. Чем они руко-
водствуются – не понимаю. Сами же тут жи-
вут. Неужели приятно видеть из окна такое 
безобразие? 

«ИВ» попросили прокомментировать сло-
жившуюся ситуацию главу городского посе-
ления Снегири Валерия Решетина.  

– В кратчайшие сроки решим эту про-
блему, организовав на стройке специаль-
ную мусоросборочную площадку. Таким 
образом, мусор будет вывозиться прямо на 
Истринский полигон. Заключение догово-
ра с компанией немного задержалось, но 
уже на днях мусоросборочные контейнеры 
будут привезены и установлены. Свалку од-
нозначно ликвидируем. А хозяину участка 
предписано огородить его и следить за чи-
стотой, – сказал он.

Этот разговор состоялся в минувший втор-
ник. Спустя неделю мы вновь приехали в 
Снегири. И сразу увидели: глава городского 
поселения слово сдержал. Мусор с несанкци-
онированной свалки действительно вывез-
ли, площадку разровняли. Рядом установи-
ли указатель, запрещающий сброс отходов. 
Обещанных контейнеров, впрочем, на свал-
ке (теперь уже бывшей) мы не увидели. Но ре-
дакция «ИВ»  надеется, что и это обещание 
местная администрации выполнит. 

Ася МЕХЕШИДЗЕ

СОБРАНИЕ

Поэты оживились

У поэтов в жизни бывают разные моменты: 
застоя (а точнее, осмысление происходящего, 
накопление выводов), либо активности, когда 
его «прорывает», и он «достаёт» всех стихами. 

Ведь поэт подобен губке, впитывающей 
все ценности мира (и обратную сторону), и 
в отражённом свете, сквозь свою сущность, 
отдающий это обратно миру. Осень, пе-
чальная пора, как ни странно, оживила по-
этов. Они собрались в минувшее воскресе-
нье в узком кругу (прежние их места встреч 
- библиотека, ДК Истра, театр), чтобы почи-
тать друг другу накопившееся: Владимир 
Суйц, Владимир Цойреф, Павел Каминский, 
Евгений Обухов, Валентина Шокман, Сергей 
Гражданкин, Евгений Шекснин, Людмила 
Славина, Александр Сазонов и присоединив-
шаяся к ним Наталия Любимова, поэт и му-
зыкант. (В ближайшей «ЛС» будут напечата-
ны её стихи). Это те, кто смог приехать или 
прийти. Ведь в основном наши поэты зараба-
тывают на жизнь, имея другие профессии. А 
стихотворчество – для души. Как водится, не 
хотелось расходиться.

Людмила ДЕРБУШЕВА



Котельная в селе 
Павловская Слобода по 
праву считается одной из 
лучших в районе.

Ж
амиля Гриднева, на-
чальник эксплуата-
ционного района №4 

Истринской теплосети, расска-
зала, что котельная в поселке 
Павловская Слобода работает 
еще с 1979 года:

– До этого момента дома в по-
селке Павловская Слобода ота-
пливались автономными уголь-
ными котельными, которые 
располагались практически в 
каждом доме. Это было неудоб-
но, и в 1978 году руководите-
лями колхоза «Путь коммуниз-
ма» и строительно-дорожного 
участка, который в то время 
строил автодорогу «Москва-
Рига», было принято решение 
о возведении в поселке котель-
ной на газовом топливе. 

Новая котельная предназна-
чалась для обслуживания по-
селка централизованно. Для 
нее было закуплено новейшее 
в то время отечественное обо-
рудование – трубчатые котлы. 
В 79-м строительство завер-
шилось, к домам проложили 
коммуникации, и с тех пор 
Павловская Слобода отаплива-
ется централизованно. 

Однако у трубчатых котлов 
есть большой недостаток: это 
котлы прямого действия. Любая 
авария в системе теплоснабже-
ния либо отключение электро-
энергии сказывались на рабо-
те котлов. 

– В 1997 году в связи с тем, 
что котельное оборудование 
практически выработало свой 
ресурс, руководство райо-
на приняло решение о замене 
старых котлов на новые. Анна 
Николаевна Щерба лично ин-
спектировала все котельные в 
районе, выясняла, что требует-
ся. И принимала нужные реше-

ния. Она, в частности, обратила 
внимание на то, что оборудова-
ние павлослободской котель-
ной морально устарело. Если 
бы не это – у нас, возможно, се-
годня были бы большие про-
блемы в части теплоснабжения 
поселка и обеспечения его го-
рячей водой, – говорит Жамиля 
Гриднева.

Тогда, в 97-м, было приня-
то решение о закупке для ко-
тельной самого современно-
го немецкого отопительного 
оборудования. Закупку обору-
дования и его монтаж провели 
оперативно. Были проложены 
и новые тепловые магистрали. 
Через год обновленная котель-
ная заработала. 

Жамиля Булатовна ведет 
меня в машинный зал, показы-
вает оборудование, которое, по 
ее словам, имеет четыре сте-

пени защиты, демонстрирует 
автоматику:

– Параметры работы котлов 
выставляются в зависимости от 
ситуации, а  автоматика сама 
поддерживает их на нужном 
уровне. Гарантийное обслужива-
ние котлов проводили предста-
вители компании-поставщика. 
Они неоднократно приезжали 
к нам. Гарантийный срок у этих 
котлов – десять лет, но и по его 
окончании оборудование ни 
разу не подвело. Вообще за все 
время эксплуатации котлов ни-
каких перебоев в их работе не 
было, – говорит она.

«Умные» котлы работают в 
автоматическом режиме: уча-
стие человека в их обслужива-
нии сведено до минимума. Все 
(или почти все) делает автома-
тика. В составе эксплуатаци-
онного района №4 – еще две 

автономные мини-котельные 
контейнерного типа. Они обе-
спечивают теплом дома в де-
ревнях Лобаново и Исаково.

Павлослободская котель-
ная обогревает около трех ты-
сяч квартир, два детских сада, 
две школы, а также магази-
ны и предприятия, располо-
женные на территории посел-
ка. Персонал, который здесь 
работает, – это все жители 
Павловской Слободы, кров-
но заинтересованные в том, 
чтобы горячая вода и теп-
ло всегда были в квартирах. В 
свою очередь, администрация 
сельского поселения Павло-
Слободское делает все необхо-
димое для того, чтобы в систе-
ме теплоснабжения не было 
сбоев и проблем.   

Сергей ОЛЕКСЮК, 
фото автора
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ПОСЕЛЕНИЕ

ЧТОБЫ ЖИТЬ В ТЕПЛЕ

Нынешняя зима по предсказаниям 
синоптиков заявит о себе лишь в 
конце октября – начале ноября. Не 
знаю, хорошо ли это для природы, но 
для всех коммунальных служб это – 
благо. Поскольку у них ещё есть время 
на устранение оставшихся недоделок. 

И предприятия, особенно «Теплосеть» и 
«Водоканал», максимально используют эту 
возможность. Активно готовятся к зиме 
и электрические службы:  «Истринская 
Сетевая компания» и филиал «Московской 
Объединённой Электросетевой Компании» 
Истринский РЭС. Как говорят руководи-
тели этих предприятий, Николай Ильин 
и Александр Локтионов, Гостехнадзор уже 
подписал все документы, подтверждающие 
готовность этих предприятий к работе в 
зимних условиях (акты подготовки к зиме, 
– прим. авт.). А что, если снова выпадет ледя-
ной дождь? Не повторится ли прошлогодняя 
ситуация с массовыми отключениями?

Директор «Истринской Сетевой ком-
пании» Николай Ильин уверен, что не 
повторится. Он может быть уверен: в 
минувшем декабре-январе на питаю-
щих объектах этого предприятия от-
ключений не было. Тем не менее, к 

грядущей зиме в компании готовятся 
активно.

В этом году, говорит Николай Ильин, 
произведён капитальный ремонт трёх ки-
лометров высоковольтных воздушных ли-
ний мощностью 6 кВт; порядка 8,7 км низ-
ковольтных воздушных линий мощностью 
4 кВт. Запланирован ремонт кабельных ли-
ний мощностью 6–10 кВт и кабельных ли-
ний мощностью 0,4 кВт. Отремонтировано 
19 подстанций в Истре, в Дедовске и 
Снегирях. В Истре заменено порядка 100 
опор. Для повышения надёжности по-
строено пять километров высоковольт-
ной кабельной линии в районе Нахабино. 
Продолжается работа по модернизации 
учёта потребления электроэнергии. На ли-
ниях устанавливается  автоматика, позво-
ляющая отслеживать в том числе и хище-
ния электроэнергии.

– Неужели такое бывает, у вас же всё нахо-
дится в городской черте?

– К сожалению, да, – отвечает Николай 
Ильин, - и грешат этим, главным образом, 
жители коттеджных поселков. На случай 
нештатных ситуаций и природных ката-
клизмов у нас есть аварийно-страховой за-
пас. С его помощью мы сможем ремонтиро-
вать воздушные линии, кабели.

В «Истринской Сетевой компании» подго-
товка к зиме не заканчивается с её наступле-
нием. Годовой план капитального ремонта 
рассчитан до 1 января.  Планового ремон-
та, подчеркивает Николай Викторович. 
Сегодня этот план уже выполнен на 80 про-
центов. Оставшиеся 20 процентов ремонт-
ных работ планируется завершить точно в 
намеченный срок.

О том, как готовится к зиме «Истринский 
РЭС», снабжающий электроэнергией 
основную часть Истринского района, а 
именно сельские поселения, «ИВ» уже 
рассказывали. Начальник «Истринского 
РЭС» Александр Локтионов подтвердил: 
такого коллапса, как прошлой зимой, 
не будет. Проведена большая работа по 
расчистке просек, а это в общей слож-
ности более 200 километров. В пяти-
десяти пяти  населённых пунктах рай-
она реконструированы электрические 
сети с заменой проводов либо установ-
кой  новых КТП. Предприятие в насто-
ящий момент занимается плановыми 
работами, которые необходимо выпол-
нить до конца года. К грядущей зиме, го-
ворит Александр Локтионов, здесь пол-
ностью готовы.

Владимир САЯПИН

ХОЗЯЙСТВО

Электрического коллапса не предвидится

ПОДГОТОВКА

Зима и катаклизмы не страшны

С каждым днем все ближе холода. Совсем скоро на 
землю выпадет первый снег. Все коммунальные 
службы района готовят инженерные сети к 
наступлению зимы. Исключением не является и 
МУП «Истринский водоканал», который на данный 
момент уже на 100 % выполнил замену и ремонт 
трубопроводов в районе.

В этом году подготовка ведется особенно тщательно, 
ведь неизвестно, каким будет наступающий зимний пе-
риод. В прошлом году зима поразила нас своими «ледя-
ными дождями», массовыми отключениями света и воды.

Не так давно многие истринцы видели рабочих с от-
бойными молотками, которые проводили работы в ко-
лодцах на центральных улицах города. За коммента-
риями мы обратились к директору Водоканала Юрию 
Петрушину.

– Мы проводим плановый подъем колодцев на уровень 
дорог. Делается это для того, чтобы асфальтовое покры-
тие было без изъянов. Как вы заметили, работы проводят-
ся осенью, т.к. в летний период обновляется асфальт, и мы 
не можем подстроиться под «дорожников».

- Юрий Николаевич, в прошлом году все мы столкну-
лись с катаклизмами зимы, в связи с чем многие объек-
ты жизнеобеспечения вышли из строя. Как вы подготови-
лись к возможным чрезвычайным ситуациям?

- Мы, безусловно, помним трудности, связанные с эти-
ми катаклизмами. Поэтому уже сейчас запаслись двумя 
мощными генераторами, один из которых выдерживает 
нагрузку до 100 кВт, а второй – до 200 кВт. Они достаточ-
но мощны, чтобы в случае ЧС обеспечить электроэнер-
гией водозаборные узлы в Истре и Дедовске. Также у нас 
есть генераторы для второстепенных объектов, мощно-
стью до 20 кВт. Так что, даже если погодные условия сно-
ва будут непростыми, самые важные объекты будут дей-
ствовать в нормальном режиме.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА

ИТОГИ

Истринское ЖЭУ: 
«К зиме готовы 

на сто процентов!»

По данным на начало октября, МУП «Истринское 
ЖЭУ» полностью готово к отопительному сезону. 
Работы по подготовке к зиме начались весной, 
сразу после окончания прошлого отопительного 
сезона, и не прекращались все лето. 

Все 198 жилых многоквартирных дома, в том чис-
ле четыре дома ТСЖ, находящиеся на обслуживании 
компании, подготовлены к работе в зимних услови-
ях.  Сотрудники «Истринского ЖЭУ» заменили запорно-
регулирующую арматуру, нуждающуюся в ремонте, от-
ремонтировали теплоизоляцию, промыли системы 
центрального отопления, провели ревизию элеваторных 
узлов, подготовили к зиме окна, двери подъездов, отмост-
ки и цоколи зданий. 

В Истре, Лучинском и Ермолинском заменили за-
движки и запорную арматуру, трубы холодного и го-
рячего водоснабжения, канализационные трубы. В 
этих же населенных пунктах произвели ремонт кров-
ли (73 кровли в Истре, 12 кровель в Ермолинском и 
14 кровель в Лучинском) и 14-ти балконов, в Истре 
окрашены цоколи и фасады зданий, отремонтиро-
ваны отмостки. Отремонтирована одна кровля жи-
лого дома в деревне Алексино, а также цоколь и от-
мостки двух домов в поселках Котово и Северный. 
В двух домах пос. Первомайский выполнен ремонт 
электрооборудования.

Не оставлены без внимания внутриподъездные поме-
щения. Так, в 12 домах Истры, трех домах в Ермолинском 
и одном доме в Лучинском установлены новые металли-
ческие двери, отремонтированы и частично заменены 
тамбурные двери, 86 оконных блоков заменено в Истре, и 
четыре – в Ермолино. В Истре остеклены выбитые окон-
ные переплеты. Проведен ремонт части старых деревян-
ных полов в подъездах. Сотрудники компании заменили 
несколько развалившихся почтовых ящиков, установили 
решетки на подвальные окна, выполнили ремонт метал-
лических ограждений и водосточных труб. 

В Лучинском по заявкам жителей заменены 12 радиато-
ров отопления. Отремонтированы козырьки жилых до-
мов и электрооборудование. Тридцать подъездов в этих 
населенных пунктах уже радуют своих жителей свежень-
кой краской стен и потолков, в двух подъездах в Истре и в 
одном подъезде в Ермолинском сейчас ведутся работы. 

Подготовила 
Ольга МАЙЗЕНБЕРГ
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ЗАДАЧА ЖКХ – 
СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СИСТЕМУ 
УПРАВЛЕНИЯ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРА-
ВИТЕЛЬСТВА МОСКОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ В.Ф. ЖИДКИН

В начале августа губернатор 
Борис Громов поставил задачу в 
комплексе рассмотреть систему 

управления в коммунальной сфере 
и подготовить предложения по ее 
совершенствованию. 

Для нас са-
мое главное 
сейчас – это 
р а с к р ы т и е 
информации 
управляющих 
компаний по 
платежам.  В 
последние го-
ды управляю-
щие компании 
выбираются 
жильцами и 
недостаточно 
контролиру-
ются со стороны государства, потому 
что у нас не всегда хватает полномочий 
для их контроля. Чтобы навести порядок 
в этом деле, сегодня даны дополнитель-
ные полномочия жилищной инспекции 
Московской области и муниципальным 
образованиям. Мы готовим постановле-
ние правительства, которое предписы-
вает жилищной инспекции более ответ-
ственно и наступательно вести соответ-
ствующую работу. 

Второе: мы сейчас работаем вместе 
с муниципальными образованиями 
над оптимизацией управления комму-
нальными предприятиями. На данном 
этапе в сфере ЖКХ много раздроблен-
ных мелких организаций. Надо зани-
маться их укрупнением, чтобы тариф 
был равным на большей территории и 
мог нивелировать и балансировать для 
мелких предприятий и организаций 
финансово-экономическую деятель-
ность. Работа ведется довольно успеш-
но. Могу в качестве примера привести 
«Мытищинскую теплосеть», которая те-
перь является акционерным обществом. 
Акционерами стали все поселения рай-
она. Благодаря укрупнению организа-
ции у нее появилась возможность за-
ниматься ремонтом и модернизацией 
своих сетей и объектов. Сегодня «Мы-
тищинские сети» представляют каче-
ственные услуги всем жителям района 
и при этом не имеют задолженностей 
за энергоресурсы. 

 Третье важное направление – соз-
дание областного расчетно-кассового 
центра, в который уже по обсуждению с 
муниципальными образованиями пла-
нируется вхождение предприятий и 
управляющих компаний районов. Бла-
годаря этому можно будет «расщеплять» 
платежи населения, они будут сразу на-
правляться поставщикам энергоресур-
сов и другим контрагентам по догово-
рам с управляющими компаниями. 

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ: 
ноу-хау по-коломенски
ЕЛЕНА ЮДИНА

Почти 20 лет в подмосковной 
Коломне существует 
уникальное предприятие 

ООО «ТЕХНО-АС», занимающееся 
производством контрольно-
измерительных приборов – 
контактных термометров, 
пирометров, газоанализаторов, 
расходомеров, теплосчетчиков, 
кабеле-, трассо-, течеискателей... 
Всего порядка ста наименований 
изделий. Их применение имеет 
огромное значение в целом 
ряде производств, например 
в металлургии, машиностроении, 
пищевой, химической, 
строительной промышленности, 
в ЖКХ.

Почему приборы фирмы столь 
востребованы? Дело в том, что изме-
рительная техника обладает широ-
кими сервисными возможностями. 
С помощью пирометров нового по-
коления, предназначенных для дис-
танционного бесконтактного изме-
рения температуры, осуществляет-
ся контроль состояния теплотрасс, 
определяются места нарушения теп-
лоизоляции, ведется поиск утечек 
горячей воды. Микропроцессорные 
контактные термометры применя-
ются для контроля температуры тех-
нологических процессов в строи-
тельной индустрии; стационарные 
и электромагнитные расходомеры 
измеряют затраты практически лю-
бой жидкости (воды, сточных вод, 
нефти и нефтепродуктов, агрессив-
ных растворов), тепловой энергии; 
тепловизионные комплексы позво-
ляют выявить небольшие скрытые 
дефекты, которые нельзя обнару-
жить невооруженным глазом… 

Также ООО «ТЕХНО-АС» осущест-
вляет проведение энергетических 
обследований систем энергоснаб-
жения предприятий различного 
назначения. Комплекс мер – энер-
гоаудит – направлен на сбор дан-
ных о техническом, организацион-
ном и экономическом состоянии 
топливно-энергетического секто-
ра хозяйственной деятельности 
организаций, тем самым позволяя 
им экономить немалые финансо-
вые средства. 

ГЛАВНОЕ

ПОЛЕЗНЫЕ 
ТЕЛЕФОНЫ

Если коммунальные 
службы вашего 
города не реагируют 

на проблемы, с которыми 
вы обращаетесь, 
звоните на «горячую 
линию» Министерства 
жилищно-коммунального 
хозяйства Московской 
области: 8(495)694-36-39 
(круглосуточно). 

Если в вашем доме те-
чет крыша, неисправ-
но отопление или гряз-
но в подъезде, а управля-
ющая компания «кормит 
завтраками», обращай-
тесь в Жилищную инспек-
цию Московской обла-

сти: 8(495)730-80-51, 730-
80-52.

ЦИФРА НОМЕРА

657 млн руб выделили вла-
сти Подмосковья на оплату 
долгов коммунальщиков 
перед предприятиями, по-
ставляющими энергоре-
сурсы. Больше всего таких 
долгов накопилось в Сол-
нечногорском, Ногинском 
и Сергиево-Посадском рай-
онах, а также в городах Ро-
шаль и Электроугли. Энер-
гетики грозились прекра-
тить подачу ресурсов, а зна-
чит, начало отопительного 
сезона могло отодвинуться 
на неопределенный срок. 
Теперь, к счастью, пробле-
ма решена.

1037 ВЕТЕРАНОВ 
ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ 
ОБЕСПЕЧИЛИ 
ЖИЛЬЕМ

Министерство 
жилищно-
коммунального 

хозяйства Подмосковья 
является главным 
распорядителем средств 
федерального бюджета, 
предусмотренных 
области для 
обеспечения 
жильем ветеранов ВОВ. 

Министерство форми-
рует сводный по регио-
ну список ветеранов, в со-
ответствии с которым в 

муниципальные образо-
вания Московской обла-
сти  направляет денежные 
средства для обеспечения  
жильем граждан указан-
ной категории. 

Полномочия по предо-
ставлению жилья вете-
ранам в соответствии с 
действующим законода-
тельством Московской 
области возложены на 
органы местного само-
управления муниципаль-
ных районов и городских 
округов. 

Так, за счет средств, на-
правленных в муниципаль-
ные образования, в 2010 
году жильем обеспечены 
845 ветеранов ВОВ и 192 
ветерана – в 2011 году.

Сегодня более 19 000 организаций 
решают различные проблемы с 

помощью «умной техники». 

Так выглядит стандартный дом 
на экране тепловизора.

8
стр. 

9
стр. 

10
стр. 



8 Истринские Вести

14  октября 2011 года

№ 41 ЖКХII

МОДЕРНИЗАЦИЯ

ВОДОСНАБЖЕНИЕ – ПО СОВРЕМЕННЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ
ОЛЬГА ПРОДУВНОВА

МУП «Водоканал» 
г. Подольска – не только 
крупнейшее предприятие 

жилищно-коммунального 
хозяйства Подмосковья, но и 
передовое по уровню оснащения 
и внедрения современных систем 
водоподготовки и водоочистки. 

В 2007 году в Подольске была 
утверждена большая инвестицион-
ная программа модернизации и ре-
конструкции систем водоснабжения 
и водоотведения на период 2007–
2012 годов.  Так, реконструкция и 
переоснащение трех водозаборных 
узлов – «Туристический», «Подоль-
ские Курсанты», «Залинейный» – в 
2007–2008 годах дали экономию 
электроэнергии в 5 млн кВт/час в год 
и одновременно улучшили качество 
и надежность водоснабжения. Ввод в 
2009 году в эксплуатацию блока меха-
нической очистки воды на городских 
очистных сооружениях стал важным 
событием в жизни города и во мно-
гом способствовал улучшению эко-
логической ситуации в Подольском 
районе. На новом объекте практи-
чески полностью автоматизирован 
технологический процесс, а за счет 
внедрения самых современных тех-
нических решений и использования 

высококачественного импортного и 
отечественного оборудования суще-
ственно сократились расходы, свя-
занные с трудозатратами и электро-
энергией. 

Также в 2009 году была проведена 
реконструкция самой крупной насо-

сной станции – водозаборного узла 
«Деснинский», на долю которого при-
ходится более 50% подаваемой в го-
род питьевой воды. 

В 2010 году, несмотря на финансо-
вый кризис, удалось завершить ре-
конструкцию первой очереди ВЗУ 

«Центральный» производительно-
стью 20 тыс. кубометров воды в сут-
ки. Здесь были построены новое зда-
ние насосной станции и резервуар 
питьевой воды объемом 6000 куби-
ческих метров. Процесс водоподго-
товки теперь идет с использованием 
ультрафиолетового излучения и ги-
похлорита натрия. 

2011 год для МУП «Водоканал» стал 
рекордным по освоению инвести-
ций – около 1 миллиарда рублей. В 
намеченные сроки удалось «подклю-
чить» к воде новый  большой микро-
район Подольска – «Кузнечики», где 
будет проживать около 50 тысяч че-
ловек. 

Сегодня здесь идет реконструкция 
блока биологической очистки  и мо-
дернизация  водозаборного узла «Мо-
чинский», производительность кото-
рого – 37 тыс. кубических метров во-
ды в сутки. Серьезные преобразова-
ния прошли и на городских очистных 
сооружениях: здесь заработал новый 
биологический блок очистки сточ-
ных вод. Внедренные технологии – 
это новейшие промышленные раз-
работки в отрасли. 

Также в этом году работники по-
дольского «Водоканала» приступи-
ли к строительству новой насосной 
станции на ВЗУ «Конопелки». Отсюда 
подается вода для жителей Северного 
и Южного микрорайонов города. 

Вода, пройдя механические этапы очистки, подвергается тщательной 
обработке в  специальных резервуарах – аэротенках, где осуществляется 

глубокая очистка от азотных и фосфорных соединений.

ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО ПОГОДА В ДОМЕ 
ЕВГЕНИЯ МЕНЖУК

В соответствии с областной 
инвестиционной программой 
на 2011 год ОАО «Сергиево-

Посадская электросеть» ведет 
сегодня обширную реконструкцию. 
Благодаря серьезной финансовой 
помощи областного правительства 
стали возможны масштабная  
замена воздушных и кабельных 
линий электропередач, 
высоковольтного оборудования, 
современная технологическая 
комплектация подстанций. 

В 2007 году предприятие стало ла-
уреатом Всероссийского конкурса 
«Предприятие высокой социальной 
эффективности». Забота о сотрудни-
ках – один из важнейших приорите-
тов работы. «Научимся уважать лю-
дей – будем иметь стабильные ре-
зультаты в работе, – говорит дирек-
тор Александр Тиханов. – Охрана 
труда – повседневный труд и обязан-
ность каждого члена коллектива». На 
предприятии работают 200 человек, 
сотрудники обеспечены бесплатным 
питанием, средняя зарплата составля-
ет 32 тысячи рублей. Активно работа-
ет профсоюзный комитет, не забыва-
ют здесь и ветеранов отрасли.

Нынешний год по объему капиталь-
ных вложений стоит особняком. В 
2011-м «Сергиево-Посадская элек-
тросеть» стала участницей областной 
инвестиционной программы строи-
тельства и реконструкции объектов 
электроэнергетики. Утвержденная в 

ТЭКМО, она предусматривает самый 
обширный объем инвестиций. 

Объемы работ, проведенных в 2011 
году, впечатляют. В числе первооче-
редных мероприятий – замена «го-
лых» воздушных проводов, подвер-
женных обрывам и перехлестам, на 
электробезопасные самонесущие изо-
лированные (СиП), маслонаполнен-
ных кабелей – на более надежные из 
сшитого полиэтилена. Трансформа-
торные подстанции оснащаются мик-
ропроцессорной релейной защитой, 
идет внедрение автоматической си-
стемы контроля и учета электроэнер-
гии (АСКУЭ), систем телемеханики.

Переоснащение ведется при по-
мощи передового технологического 
оборудования – материалов завтраш-
него дня с высокой степенью надеж-
ности и сроком службы 25-30 лет, без-
опасного в обслуживании, предохра-
няющего от любых неверных дей-
ствий персонала. 

В ходе реализации областной ин-
вестпрограммы реконструировали 
12,7 км воздушных и 11 км кабель-
ных линий электропередач, полно-
стью заменили устаревшее высоко-
вольтное оборудование 8 подстан-
ций, теперь здесь современное, без-
аварийное и безопасное, сменили 

6 трансформаторов, оборудовали те-
лемеханикой 20 подстанций, на 53 
установили автоматическую систе-
му контроля и учета электроэнергии. 
Приобрели 7 единиц техники — выш-
ки, длинномер, фургон, экскаватор, 
25-тонный автокран и др. 

Оснастили современной автома-
тикой оперативно-диспетчерскую 
службу: новой мнемосхемой, мони-
тором для телеметрии и телемеха-
ники. Состояние сетей и головных 
подстанций в режиме реального вре-
мени отображается на дисплее дис-
петчера, что позволяет оперативно 
реагировать на нештатные ситуа-
ции и в случае необходимости вре-
менно локализовать поврежденный 
участок. 

Основной стратегией развития 
здесь считают максимальное упреж-
дение аварийных ситуаций. Эконо-
мическую эффективность отрас-
ли обеспечат, прежде всего, надеж-
ность сетей и максимальная автома-
тизация. 

Помимо инвестиций посадские се-
тевики реализуют капитальные вло-
жения производственных программ: 
ведут строительство и реконструк-
цию, осуществляют новые техноло-
гические присоединения. 

В самых смелых мечтах электросе-
тевики задумываются о полном тех-
нологическом переоснащении отрас-
ли. При соблюдении подобных тем-
пов развития и инвестировании это 
вполне реально.

Сегодня благодаря программе масштабного обновления стало возможным 
безаварийное, надежное электроснабжение.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Московская область не 
уступает по красоте и 
природным возможностям 

любому региону России. У нее 
есть свое лицо, день ото дня она 
становится все благоустроеннее, 
чище и красивее! Такой ее видят 
губернатор и правительство 
области, такой ее хотим видеть и 
мы, особенно в сфере жилищно-
коммунального хозяйства. 
Министерство ЖКХ Московской 
области предназначено для 
организации создания предпосылок 
и благоприятных условий, научно-
методического руководства, 
обеспечения нормативной правовой 
базы и разработки технических 
регламентов, для организации 
эффективного и результативного 
взаимодействия органов местного 
самоуправления, коммунальных 
организаций, управляющих 
компаний и других организаций, 
действующих в сфере ЖКХ.

Несколько вопросов – министру 
ЖКХ Правительства Московской об-
ласти Александру Соловьеву.

– Александр Геннадьевич, органи-
зация работ по благоустройству и 
озеленению относится к полномо-
чиям органов местного самоуправ-
ления. Опыт каких муниципальных 
образований, по вашему мнению, 
наиболее интересен?
– Начну с того, что муниципальны-

ми образованиями ежегодно разра-
батываются и принимаются к испол-
нению планы по благоустройству. 
В них определяются перечень, объ-
емы и сроки работ. Причем основ-
ной акцент делается на комплекс-
ное благоустройство территории. 
В качестве положительных приме-
ров могу привести города: Балаши-
ху, Дзержинский, Дмитров, Домоде-
дово, Видное, Железнодорожный, 
Коломну, Люберцы, Луховицы, Наро-
Фоминск, Мытищи, Московский, 
Одинцово, Подольск, Раменское, Ре-
утов, Ступино, Химки, Чехов, Элек-
тросталь, поселки Шаховская и Се-
ребряные Пруды.

Особое внимание во многих горо-
дах, да и в сельских населенных пунк-
тах, уделяется созданию фонтанов 
или фонтанных комплексов, в том 
числе с подсветкой и музыкальным 
сопровождением. В последнее время 
практикуется устройство фонтанов 
на акваториях водоемов, а также на 
придомовых территориях. 

Широко применяется наружная 
цветовая и декоративная подсветка 
памятников истории, культуры, ар-
хитектуры, объектов благоустрой-
ства, что выводит на новый уровень 
внешний вид поселений области в 
ночное время.

В Московской области ежегодно-
му уходу подлежат 56 млн кв. м газо-
нов, 500 тыс. кв. м цветников, более 
400 тыс. декоративных деревьев, бо-
лее 2 млн погонных метров живой 
изгороди декоративных кустарни-
ков. Осуществляются содержание и 
ремонт более 60 млн кв. м внутрик-
вартальных дорог, 15 тыс. км сетей 
уличного освещения, уборка более 

8 млн кв. м пляжных зон. В среднем 
в регионе на благоустройство затра-
чивается около 14% всех расходов му-
ниципальных образований. 

Традиционным стал фестиваль 
«Цветы Подмосковья», а также кон-
курс «Квартал (двор) образцового 
содержания». Кроме того, ежегодно 
в апреле в области организуется ме-
сячник по благоустройству, прохо-
дят общемуниципальные субботни-
ки, а в октябре – предзимняя уборка 
территории, идет подготовка снего-
уборочной техники и создается не-
обходимый запас противогололед-
ных материалов.

– Давайте поговорим об объек-
тах коммунальной инфраструкту-
ры. Какое положение дел в этой 
сфере?
– Не буду скрывать, сложное. По 

состоянию на 1 сентября текущего 
года средний износ объектов ЖКХ 
Московской области по жилищному 
фонду составляет 36,8%, по котель-
ным – 50,2%, очистным сооружени-
ям водопровода – 60%, канализаци-
онным сетям – 61,4%, водопровод-
ным сетям – 57,4% и т.д. Отслужили 
установленные нормативные сро-
ки эксплуатации: 2263,3 км тепло-
вых сетей, 2813,3 км канализацион-
ных сетей, 3267,6 км водопровод-
ных сетей.

Наибольший износ объектов ком-
мунальной инфраструктуры от-
мечается в Можайском, Озерском, 
Павлово-Посадском, Пушкинском, 
Талдомском районах, городских 
округах Юбилейный, Лобня, Иванте-
евка, Красково.

Вместе с тем, эксплуатирующи-
ми предприятиями при подготов-
ке к зиме выполнены необходимые 
ремонтно-восстановительные рабо-
ты на системах в пределах финансо-
вых возможностей, которые в силу 
объективных экономических при-
чин ограничены.

В лучшую сторону по замене вет-
хих тепловых сетей, сетей водоснаб-
жения и канализации следует отме-
тить Клинский, Ногинский, Красно-
горский, Раменский, Щелковский, 
Ногинский районы, города Колом-
на, Домодедово, Подольск, Электро-
сталь, Рошаль.

– Насколько Московская область 
готова к отопительному периоду, 
есть ли «проблемные» города?
– Интегрированный показатель го-

товности Московской области к пред-
стоящему отопительному периоду со-
ставил 98%.

Продолжаются плановые ремонтно-
восстановительные работы на объек-
тах, имеющих значительный износ 
оборудования и систем.

Не в полной мере решены вопро-
сы погашения задолженностей за по-
требленный газ и электроэнергию в 
Солнечногорском, Каширском, Но-
гинском, Серпуховском районах, в 
Рошале и Сергиевом Посаде. Вви-
ду отсутствия необходимых средств 
у эксплуатационных организаций 
Минобороны РФ имеется значитель-
ное отставание от плана ремонта 
жилфонда в военных городках. Не вы-
полнена подготовка к отопительно-
му периоду систем теплоснабжения 
в сельском поселении Домнинское 
Каширского муниципального райо-
на, не завершено строительство объ-
ектов инженерной инфраструктуры 
в микрорайонах Красная Горка г. Лю-
берцы, Павшинская Пойма Красно-
горского муниципального района и 
Губернский Чеховского муниципаль-
ного района.

– Какие работы в домах долж-
ны были провести коммунальщи-
ки, чтобы подготовить дом к отопи-
тельному периоду?
– Управляющая организация, 

обслуживающая жилой дом, для 
подготовки к сезонной эксплуата-
ции должна провести технические 
осмотры и устранить незначитель-
ные неисправности в системах во-
допровода и канализации, тепло-
снабжения, электротехнических 
устройств; отрегулировать и нала-
дить системы отопления; проверить 
и отремонтировать коллективные 
приборы учета.

– Куда обращаться, если эти рабо-
ты не проводились?
– Обратиться можно в Главное 

управление Московской области «Го-
сударственная жилищная инспек-
ция Московской области». Ее адрес: 
141400, Московская область, г. Хим-
ки, ул. Ленинградская, д. 1, тел. 730-
80-51.

– Внедряют ли коммунальщики и 
энергетики новые технологии, по-
вышающие надежность теплоснаб-
жения?
– В настоящее время стабильно ра-

ботают автоматизированные ком-
плексы дозирования для обеззара-
живания товарным гипохлоритом 
натрия сточных вод на очистных со-
оружениях и питьевой воды на водо-
насосных станциях в ООО «ЭКОАЭ-
РОСТАЛКЕР» г. Щелково, на очист-
ных станциях в Сергиевом Посаде, 
Коломне, пос. Софрино Пушкинско-
го района, на водонасосных стан-
циях ВНС-9, ВНС-8, ВНС-3, ВНС-10, 
ВНС-11 г. Коломна, на очистной стан-
ции г. Орехово-Зуево, МУП «Домоде-
довский водоканал». 

Рассматривается и начата реали-
зация нового направления на тепло-
вырабатывающих предприятиях се-

тей – это надстройка котельных ко-
генерационными установками. Для 
этого используется самая современ-
ная технология – когенерация, умень-
шающая затраты и обеспечивающая 
работу теплоснабжения в чрезвычай-
ных ситуациях. 

В ОАО «Мытищинская теплосеть» 
эксплуатируется газотурбинная уста-
новка, идет строительство еще трех 
газопоршневых установок, анало-
гичная работа проводится и в МУП 
«Тепло Коломны», МУП «Серпухов-
ская теплосеть» и других предпри-
ятиях.

– Какие областные программы су-
ществуют на сегодняшний день? 
Что находится в разработке?
– В рамках реализации приори-

тетного национального проекта 
«Доступное и комфортное жилье – 
гражданам России» была утвержде-
на долгосрочная целевая програм-
ма Московской области «Жилище на 
2009–2012 годы». Она принята с це-
лью формирования рынка доступ-
ного жилья и обеспечения комфорт-
ных условий проживания для жите-
лей области. 

В состав Программы входят под-
программы «Модернизация объек-
тов коммунальной инфраструкту-
ры», «Переселение граждан из ветхо-
го жилищного фонда», «Обеспечение 
земельных участков коммунальной 
инфраструктурой в целях жилищно-
го строительства», «Обеспечение жи-
льем молодых семей».

Так, например, общий объем фи-
нансирования подпрограммы «Мо-
дернизация объектов коммунальной 
инфраструктуры» составляет 6,498 
млрд рублей.

В настоящее время Министерством 
ЖКХ Московской области подготов-
лен проект постановления Прави-
тельства Московской области «Об 
утверждении долгосрочной целе-
вой программы «Чистая вода Подмо-
сковья на 2012–2015 годы». Общий 
объем средств, направляемых на ре-
ализацию мероприятий, составляет 
6 700 313, 72 тыс. руб. 

Название программы говорит са-
мо за себя. А ее освоение гарантирует 
населению предоставление услуг во-
доснабжения и водоотведения, сни-
зит сверхнормальный износ объек-
тов коммунальной инфраструктуры, 
позволит модернизировать эти объ-
екты путем внедрения ресурсоэнер-
госберегающих технологий.

Еще одна программа – Программа 
по установке детских и спортивных 
площадок. В соответствии с ней пла-
нируется установить 1314 детских и 
спортивных площадок в 152 муни-
ципальных образованиях Москов-
ской области. На эти цели выделено 
1 200,0 млн рублей.

Главами муниципальных образо-
ваний Московской области самосто-
ятельно были приняты решения о по-
рядке монтажа и установке данных 
площадок силами муниципальных 
предприятий.

В настоящее время программа запу-
щена, финансирование обеспечено, к 
работам приступили. Срок реализа-
ции программы – до 15 ноября.

Министр жилищно-коммунального хозяйства Правительства 
Московской области Александр Соловьев:

«НАША ЗАДАЧА – ПОДДЕРЖАТЬ РАЗВИТИЕ ОБЛАСТИ»
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ПЕРСПЕКТИВА

ЭкоЛогичный выход
В Московском регионе внедряется инновационный проект по утилизации бытовых отходов

ЕЛЕНА ДИК

Проблема утилизации 
бытового мусора в 
Московской области 

сегодня стоит достаточно 
остро. Только в минувшем 
году на территории региона 
образовано  более 10 млн 
тонн твердых коммунальных 
отходов, большая часть 
которых поступает 
из столицы.

Формально в Подмосковье 
действует 41 полигон ТБО. Из 
них более половины не соот-
ветствуют природоохранным 
требованиям либо перепол-
нены и подлежат закрытию. 
Всего три-четыре года – и 
потенциал всех подмосков-
ных полигонов будет исчер-
пан. Правительства Москвы 
и Московской области  все-
рьез озабочены тем, как по-
новому, грамотно и эффек-
тивно, организовать санитар-
ную очистку региона.   

Как известно, одним из 
способов утилизации быто-
вых отходов является сжига-
ние. Однако из-за планиро-
вочных ограничений строи-
тельство в Москве новых му-
соросжигательных заводов 
на сегодняшний день невоз-
можно. В 2010 году на имею-
щихся в столице трех  пред-
приятиях только 7 процен-
тов из всего объема произ-
веденных в регионе отходов 
было сожжено. Ровно столь-
ко же было использовано в 
качестве вторичного сырья. 

Остальную часть мусора, как 
бытового, так и промышлен-
ного, Москва вынуждена вы-
возить в область.

– Экологическая ситуация, 
сложившаяся в регионе, бе-
зусловно, требует незамед-
лительных действий, – отме-
чает заместитель министра 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Московской области 
Татьяна Витушева. – В связи с 
этим в июле этого года адми-
нистрациями двух субъектов 
подписано Соглашение о вза-
имодействии в сфере обра-
щения с отходами. В развитие 
этого Соглашения  разработа-
ны основы «Концепции сани-

тарной очистки Московско-
го региона от отходов произ-
водства и потребления». Суть 
«Концепции» сводится к то-
му, чтобы по максимуму сни-
зить объемы полигонных за-
хоронений. 

Опираясь на опыт евро-
пейских стран, разработчи-
ки упомянутой «Концепции» 
предлагают при утилизации 
отходов делать упор на ис-
пользование их энергетиче-
ского и сырьевого потенци-
ала. Для этого из всей мас-
сы отходов предполагается 
отделять  наиболее ценные 
компоненты — в частности 
макулатуру, пластик, стек-

ло и металлолом. Но чтобы 
этот процесс действительно 
был эффективным, первое, 
что стоит сделать, – органи-
зовать раздельный сбор му-
сора еще на стадии его обра-
зования.

Одним из примеров успеш-
ной реализации такого под-
хода стало открытие в 2010 
году мусоросортировочного 
комплекса в Дубне, постро-
енного российско-финской 
компанией «Экосистема». И 
жители, и коммерсанты, и 
производственники этого 
города собирают пищевые 
и растительные отходы в от-
дельные контейнеры. За счет 
такого немудреного решения 
удается эффективно рассор-
тировать 30 тыс. тонн отхо-
дов  в год, выделив из них око-
ло 10 тыс. тонн бумаги, метал-
ла, картона, ПЭТ-тары и раз-
личных видов пластмасс.

Еще одним направлением, 
способствующим снижению 
объемов поступающих на за-
хоронение отходов, являет-
ся их использование в тепло-
вой и электрической энер-
гии. Речь идет о пищевых и 
растительных фракциях, со-
ставляющих 20 процентов 
бытовых отходов и обладаю-
щих способностью к сбражи-
ванию с образованием горю-
чего газа. 

Часть органических отхо-
дов можно перерабатывать, 
в том числе и в технический 
компост, используемый в ле-
сопарковых хозяйствах и 
озеленении городов, а так-

же при рекультивации поли-
гонов, – поясняют создатели 
проекта.

Конечным результатом 
«Концепции» должно стать 
строительство в Подмоско-
вье сети межмуниципальных 
многофункциональных пе-
рерабатывающих комплек-
сов. Взамен сотни перепол-
ненных и слабо контроли-
руемых полигонов и свалок 
в регионе в недалеком буду-
щем планируется построить 
10-15 объектов с современ-
ным оборудованием, способ-
ным значительно сократить 
объемы полигонного захоро-
нения отходов. Именно над 
этим сейчас активно работа-
ет областное правительство 
совместно с государствен-
ной корпорацией «Ростех-
нологии». Уже сейчас реша-
ется вопрос об оснащении 
всех мусоровозов системой 
спутникового мониторинга 
ГЛОНАСС. 

Кроме того, Правительство 
Московской области обрати-
лось к федеральным органам 
власти с рядом законодатель-
ных инициатив. Предлагает-
ся вынести на обсуждение в 
Госдуме вопрос о принятии 
закона о залоговой стоимо-
сти тары и упаковки много-
кратного использования. Не 
менее важным является пред-
ложение воспользоваться ев-
ропейским опытом и вклю-
чить в цены товаров россий-
ского и импортного произ-
водства залоговую стоимость 
их отложенной утилизации.

Возврат отходов во вторичный оборот.

КОНТРОЛЬ

ИГОРЬ БРЫНЦАЛОВ: 
Единый расчетный центр поможет понять, откуда берутся долги

Поручения 
президента 
Дмитрия 

Медведева, 
касающиеся 
сферы жилищно-
коммунального 
хозяйства, буквально 
напрашивались. 
И усиление 
гражданского контроля 
в этой сфере – один из 
наиболее действенных 
инструментов. Такую 
точку зрения высказал 
член Совета Федерации 
от Московской области 
Игорь Брынцалов, 
комментируя итоги 
президиума Госсовета 
по проблемам ЖКХ.

Напомним,  прези-
дент Дмитрий Медве-
дев распорядился от-
крыть единый ресурс 
д л я  и н ф о р м и р о в а -
ния населения о всех 

аспектах жилищно-
к о м м у н а л ь н о г о  х о -
зяйства.  Глава госу-
д а р с т в а  о с о б о  п о д -
черкнул,  что карди-
н а л ь н о е  и з м е н е н и е 
ситуации в жилищно-
коммунальном секторе 
состоится только в том 
случае, если будет раз-
виваться институт об-
щественного контро-
ля. Причем речь идет о 
контроле не только за 
тарифами, но и за ка-
чеством. Предположи-
тельно, в скором вре-
мени откроется соот-
ветствующий портал в 
сети Интернет, на кото-
ром будет размещаться 
информация обо всех 
управляющих компа-
ниях, ведущих свою де-
ятельность на террито-
рии РФ.

В Московской обла-
сти общественность во-

влечена в контроль за 
сферой ЖКХ еще с на-
чала этого года. Как на-
помнил Игорь Брынца-
лов, речь идет об объяв-
ленном единороссами 
контроле за ростом та-
рифов. Активисты пар-
тии при поддержке об-
щественников собира-
ли информацию о росте 
тарифов как на энерго-
носители, так и на услу-
ги управляющих ком-
паний во всех муници-
пальных образовани-
ях. «По итогам такого 
мониторинга мы смог-
ли составить перечень 
всех компаний, ведущих 
работу на этом рынке. В 
том числе и так называ-
емых неблагонадежных. 
К последним прикова-
но максимальное вни-
мание, в том числе и со 
стороны органов испол-
нительной власти и пра-

воохранительных орга-
нов», – сказал сенатор. 

Еще одной мерой, ко-
торая позволит норма-
лизовать ситуацию во-
круг ЖКХ в Московской 
области, по мнению 
Игоря Брынцалова, ста-
нет создание региональ-
ного Единого расчетно-
го центра по оплате на-
селением услуг ЖКХ. «Во 
время рабочего визи-
та президента Дмитрия 
Медведева в подмосков-
ный Звенигород наш гу-
бернатор, Борис Громов, 
совершенно справедли-
во заострял внимание на 
том факте, что, несмо-
тря на высокую собира-
емость – 96-98%, у нас 
растут долги управля-
ющих компаний. Разо-
браться, по чьей вине 
это происходит, как раз 
и поможет ЕИРЦ», – уве-
рен Брынцалов.

ДОРОЖНОЕ ПРЕОБРАЖЕНИЕ

ЕЛЕНА ДИК

Во дворах 60 многоквартирных домов 
подмосковной Электростали благодаря  
муниципальной адресной программе 

по благоустройству реконструируют почти 
45 тысяч кв. метров асфальтового покрытия. 
Из бюджета Московской области на эти цели 
выделено более 58 млн рублей. Закончить 
основную часть работ планируется уже к 
концу нынешней осени. 

В первую очередь задача решается в тех 
дворах,которые объединяют несколько мно-
гоквартирных домов и где, как правило, нали-
цо самые серьезные разрушения дорожных по-
крытий. В списке «счастливчиков» также дома, 
находящиеся в непосредственной близости от 
социально значимых объектов. 

Напомним, что ремонт проводится в рамках 
проекта «Новые дороги городов России». В ны-
нешнем году из федерального бюджета пол-
тора миллиарда рублей направлено в Москов-
скую область на реализацию этой програм-
мы. Причем, большая часть средств впервые 
целенаправленно выделена именно на благо-
устройство дорог внутри дворов, замену бор-
дюров, тротуаров и асфальтирование стоянок 
для автомашин.
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Окончание. Начало в № 40 от 7 октября 2011 г.
- работа с детьми и подростками, в том числе: со-
действие организации отдыха детей в каникуляр-
ное время; содействие организации детских клубов, 
кружков, спортивных секций на территории ТОС;
- общественный контроль за санитарно-
эпидемиологической обстановкой и пожарной 
безопасностью;
- участие в общественных мероприятиях по благоу-
стройству территорий, взаимодействие с организа-
циями и предприятиями жилищно-коммунального 
хозяйства;
- информирование населения о решениях органов 
местного самоуправления сельского поселения 
Бужаровское, принятых по предложению или при 
участии ТОС;
- оказание содействия народным дружинам, сани-
тарным дружинам;
- контроль за соблюдением правил и норм техниче-
ской эксплуатации жилищного фонда и придомовой 
территории;
- участие в комиссиях по осмотру жилищного фон-
да, внесение предложений по проведению текущего 
и капитального ремонта, проведение периодических 
общественных проверок технического состояния 
дома (домов) и их оборудования;
- проверка своевременного и качественного вы-
полнения работ по текущему и капитальному 
ремонтам;
- контроль за техническим, санитарным состоянием 
подвалов, чердачных помещений и других подсоб-
ных помещений в доме (домах);
- контроль за содержанием придомовой территории 
и проведением работ по благоустройству;
- контроль за состоянием противопожарной безо-
пасности в доме (домах);
- рассмотрение фактов нарушения правил пользо-
вания жилыми помещениями и правил содержания 
домашних животных, принятие мер общественного 
воздействия в отношении нарушителей;
- привлечение жильцов на добровольных началах 
в работы по благоустройству и озеленению придо-
мовой территории, обеспечению сохранности зе-
леных насаждений, инвентаря на детских площад-
ках и т.д.;
- принятие мер общественного воздействия в от-
ношении лиц, несвоевременно оплачивающих 
жилищно-коммунальные услуги;
- участие в составлении актов о сдаче нанимателями 
освобождаемых жилых помещений;
- контроль за качеством уборки территории, вывоз-
ом мусора, за работой соответствующих служб по 
эксплуатации домовладений;
- контроль за расположением стоянок для автома-
шин, детских площадок, мест для выгула собак;
- контроль за своевременным рассмотрением 
жилищно-эксплуатационным предприятием жалоб 
и заявлений жильцов и принятием по ним конкрет-
ных мер;
- выявление совместно с УВД лиц, незаконно прожи-
вающих в доме (домах).
Статья 7. Порядок создания ТОС
1. Порядок создания ТОС включает:
- создание инициативной группы граждан по орга-
низации ТОС;
- организация и проведение собрания (конферен-
ции) по организации ТОС;
- оформление документов, принятых собранием 
(конференцией) граждан по организации ТОС;
- согласование и установление решением Совета де-
путатов сельского поселения Бужаровское границ 
ТОС по предложению населения, проживающего на 
данной территории;
- регистрация устава ТОС администрацией сельско-
го поселенияБужаровское;

- государственная регистрация ТОС (органов ТОС) 
в качестве юридического лица - по решению собра-
ния (конференции) граждан в соответствии с уста-
вом ТОС.
2. ТОС считается учрежденным с момента регистра-
ции устава ТОС администрацией сельского поселе-
ния Бужаровское.
Статья 8. Определение территории для создания ТОС
1. Создание ТОС осуществляется по решению собра-
ния (конференции) граждан, проживающих на соот-
ветствующей территории. Инициаторами создания 
ТОС может быть инициативная группа граждан в ко-
личестве не менее 5% человек от числа проживаю-
щих на соответствующей территории граждан.
2. Инициативная группа граждан письменно об-
ращается в Совет депутатов сельского поселения 
Бужаровское с предложением установить границы 
территории создаваемого ТОС. К заявлению при-
лагается описание границ территории создаваемо-
го ТОС.
3. Совет депутатов сельского поселения 
Бужаровское в месячный срок принимает решение 
об установлении границ территории создаваемого 
ТОС в соответствии с предложением инициативной 
группы, либо в ином обоснованном и согласованном 
с инициаторами создания ТОС варианте и доводит в 
письменном виде принятое решение до инициаторов 
создания ТОС.
4. После принятия Советом депутатов сельского по-
селения Бужаровское решения об установлении гра-
ниц создаваемого ТОС инициативная группа граж-
дан вправе приступить к организации проведения 
учредительного собрания (конференции) граждан 
по созданию ТОС.
Статья 9. Порядок организации и проведения собра-
ния (конференции) граждан по организации ТОС
1. Создание ТОС осуществляется на учредительном 
собрании (конференции) граждан, постоянно или 
преимущественно проживающих на территории об-
разуемого ТОС.
2. Организацию учредительного собрания (конфе-
ренции) осуществляет инициативная группа граж-
дан численностью не менее пяти процентов из числа 
постоянно или преимущественно проживающих на 
соответствующей территории граждан.
3. В зависимости от числа граждан, постоянно или 
преимущественно проживающих на территории об-
разуемого ТОС, проводится собрание или конферен-
ция граждан.
При численности жителей, проживающих на данной 
территории, менее 300 человек проводится собра-
ние граждан, при численности жителей более 300 
человек - конференция граждан.
4. Организаторы учредительного собрания 
(конференции):
- составляют порядок организации и проведения 
учредительного собрания (конференции);
- не менее чем за две недели до проведения учреди-
тельного собрания (конференции) извещают граж-
дан о дате, месте и времени проведения учредитель-
ного собрания (конференции);
- в случае проведения учредительной конференции 
устанавливают нормы представительства жителей 
сельского поселения Бужаровское делегатами кон-
ференции, организуют выдвижение представителей 
(делегатов) на учредительную конференцию путем 
проведения собраний или сбора подписей жителей;
- организуют приглашение на собрание (конферен-
цию) граждан, представителей органов местного са-
моуправления, других заинтересованных лиц;
- подготавливают проект повестки учредительного 
собрания (конференции) граждан;
- подготавливают проект устава создаваемого ТОС, 
проекты других документов для принятия на собра-
нии (конференции) граждан;

- проводят регистрацию жителей или их пред-
ставителей, прибывших на собрание (конферен-
цию), и учет мандатов (протоколов собраний жите-
лей или подписных листов по выборам делегатов 
конференции);
- определяют и уполномочивают своего предста-
вителя для открытия и ведения собрания (кон-
ференции) до избрания председателя собрания 
(конференции).
5. Участники собрания (конференции) избирают 
председателя и секретаря собрания (конференции) 
и утверждают повестку дня.
Учредительное собрание граждан правомочно, если 
в нем принимает участие не менее половины граж-
дан создаваемого ТОС, достигших шестнадцатилет-
него возраста.
Учредительная конференция правомочна, если в 
ней принимает участие не менее двух третей избран-
ных гражданами делегатов, представляющих не ме-
нее половины жителей соответствующей террито-
рии, достигших шестнадцатилетнего возраста.
6. Учредительное собрание (конференция) принима-
ет решение о создании и осуществлении на данной 
территории ТОС, дает наименование созданному 
ТОС, определяет цели деятельности и вопросы мест-
ного значения, в решении которых намерены прини-
мать участие члены создаваемого ТОС, утверждает 
устав ТОС и структуру выборных органов ТОС, изби-
рает выборные органы (уполномоченных лиц) соз-
даваемого ТОС.
Решения учредительного собрания (конференции) 
принимаются открытым голосованием простым 
большинством голосов.
7. Процедура проведения собрания (конференции) 
граждан отражается в протоколе, который ведется 
в свободной форме секретарем собрания (конфе-
ренции), подписывается председателем и секрета-
рем собрания.
8. Органы местного самоуправления сельского по-
селения Бужаровское вправе направить для участия 
в учредительном собрании (конференции) граж-
дан по организации ТОС своих представителей, де-
путатов Совета депутатов сельского поселения 
Бужаровское с правом совещательного голоса.
Статья 10. Устав ТОС
1. В уставе ТОС устанавливаются:
- территория, на которой оно осуществляется;
- цели, задачи, формы и основные направления де-
ятельности ТОС;
- порядок формирования, прекращения полномо-
чий, права и обязанности, срок полномочий орга-
нов ТОС;
- порядок принятия решения;
- порядок приобретения имущества, а также поря-
док пользования и распоряжения указанным иму-
ществом и финансовыми расходами;
- порядок прекращения осуществления ТОС.
По решению собрания (конференции) граждан в 
уставе ТОС могут предусматриваться и иные поло-
жения, относящиеся к деятельности ТОС, в соответ-
ствии с действующим законодательством.
2. Устав ТОС подлежит регистрации администра-
цией сельского поселения Бужаровское в поряд-
ке, предусмотренном Порядком регистрации устава 
территориального общественного самоуправления, 
осуществляемым на территории сельского поселе-
ния Бужаровское, принимаемым Советом депутатов 
сельского поселения Бужаровское.
3. Изменения и дополнения в устав ТОС вносятся ре-
шением собрания (конференции) участников ТОС.
Статья 11. Структура органов ТОС
1. Структуру органов ТОС в соответствии с его уста-
вом составляют:
- собрание (конференция) участников ТОС - высший 
орган ТОС;

- исполнительный орган ТОС - Совет ТОС, избирае-
мый собранием (конференцией) участников ТОС;
- председатель исполнительного органа ТОС (предсе-
датель ТОС), избираемый собранием (конференцией) 
участников ТОС, либо исполнительным органом ТОС, 
либо нанимается на конкурсной основе по контракту;
- контрольно-ревизионный орган (контрольно-
ревизионная комиссия либо ревизор) ТОС, избирае-
мый собранием (конференцией) участников ТОС;
- иные органы ТОС, предусмотренные уставом ТОС.
Статья 12. Собрание (конференция) участников ТОС
1. Высшим органом ТОС является общее собрание 
(конференция) участников ТОС.
2. Собрание (конференция) может созываться орга-
нами местного самоуправления, органами ТОС или 
инициативными группами участников ТОС.
Собрание (конференция) участников ТОС созывает-
ся в плановом порядке либо по мере необходимости, 
но не реже одного раза в год.
3. В случае созыва собрания (конференции) иници-
ативной группой граждан численность такой груп-
пы не может быть меньше 10% участников ТОС. 
Собрание (конференция) граждан, созванное ини-
циативной группой, проводится не позднее 30 дней 
после письменного обращения инициативной груп-
пы в исполнительный орган ТОС (к уполномоченно-
му лицу ТОС).
4. В работе собрания (конференции) могут при-
нимать участие жители сельского поселения 
Бужаровское, достигшие 16-летнего возраста. 
Граждане Российской Федерации, не проживающие 
на территории сельского поселения Бужаровское, 
но имеющие на территории ТОС недвижимое иму-
щество, принадлежащее им на праве собственности, 
также могут участвовать в работе собраний (конфе-
ренций) с правом совещательного голоса.
5. Собрание правомочно, если в нем принима-
ет участие не менее половины участников ТОС. 
Конференция правомочна, если в ней принимает 
участие не менее 2/3 полномочных представителей 
(делегатов), избранных участниками ТОС на собра-
ниях либо с помощью подписных листов.
6. За 10 дней до дня проведения собрания (конфе-
ренции) ее организаторы в обязательном порядке 
уведомляют: участников ТОС (избранных делегатов), 
администрацию сельского поселения Бужаровское, 
других заинтересованных лиц и приглашенных.
7. К компетенции собрания (конференции) граждан - 
членов ТОС относятся следующие вопросы:
- решение об организации или прекращении дея-
тельности ТОС;
- принятие устава ТОС, внесение изменений и допол-
нений в устав ТОС;
- утверждение структуры, статуса и наименования 
органов ТОС;
- выборы органов ТОС, заслушивание и утверждение 
отчетов об их деятельности;
- внесение изменений в состав органов ТОС;
- утверждение планов, программ деятельности и раз-
вития ТОС, утверждение отчетов об их исполнении;
- утверждение сметы доходов и расходов ТОС и от-
чета об их исполнении;
- принятие решений о создании инициативных групп 
граждан для внесения проектов правовых актов в 
органы местного самоуправления в порядке право-
творческой инициативы;
- досрочное прекращение деятельности ТОС, а так-
же отзыв отдельных членов органов ТОС либо упол-
номоченных лиц ТОС;
- решение других вопросов, затрагивающих интере-
сы участников ТОС и не противоречащих действую-
щему законодательству.
8. При проведении собрания (конференции) из-
бираются председатель и секретарь собрания 
(конференции).

Продолжение в следующих номерах.

Утверждено решением Совета депутатов сельского поселения Бужаровское Истринского муниципального района Московской области от «05»10. 2011 г. №108   
ПОЛОЖЕНИЕ   ОБ ОРГАНИЗАЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В СЕЛЬСКОМ ПОСЕЛЕНИИИ БУЖАРОВСКОЕ 

ИСТРИНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ИНТЕРВЬЮ

ПОДМОСКОВЬЮ УДАЛОСЬ СОХРАНИТЬ СВОИ ЛЁГКИЕ
О состоянии экологии в 
регионе, о государственной 
политике в сфере охраны 
окружающей среды 
рассказывает министр экологии 
и природопользования 
правительства Московской 
области Алла Качан.

- Алла Сергеевна, каково общее 
состояние областной экологии? 
Что изменилось за последние годы?

- Московская область - наи-
более урбанизированный регион 
России. Здесь развиваются многие 
отрасли промышленности, что не-
избежно влияет на состояние окру-
жающей среды. Еще большее не-
гативное воздействие на природу 
Подмосковья оказывает столица. 
Именно в Московской области осе-
дает основная часть выбросов в ат-
мосферу этого мощного транспорт-
ного узла, столичных предприятий. 
Кроме того, в Московской области 
размещаются полигоны по захоро-
нению бытовых отходов, сюда сте-
кают сточные воды из московской 
канализации. В таких непростых 
условиях нам нужна грамотная эко-
логическая политика, а также зна-
чительные средства на проведение 
экологических мероприятий. 

Благодаря совместной работе 
Минэкологии правительства МО и 
муниципалитетов, бюджетные по-
ступления за пользование природ-
ными ресурсами возросли с 790 
миллионов рублей до более чем 
11 миллиардов рублей.  Из этих 
средств только в рамках програм-

мы «Экология Подмосковья» с 1999 
по 2008 годы на выполнение при-
родоохранных мероприятий было 
израсходовано около 2 миллиардов 
рублей. 

Только на реконструкцию меж-
районных Щелковских очистных 
сооружений производительностью 
320 тысяч кубометров в сутки было 
затрачено более 100 миллионов 
рублей. 

Еще факты. С целью снижения 
риска загрязнений окружающей 
среды источниками радиационной, 
химической и биологической опас-
ности в Московской области в тече-
ние пяти лет выполнено 13 област-
ных программ. На их реализацию 
было выделено почти 3,4 миллиарда 
рублей. Пожалуй, ни в одном субъ-
екте Российской Федерации анало-
гичных работ в таких объемах не 
проводится. 

 - Как сказалась на экологии 
Подмосковья ситуация с торфя-
ными пожарами летом прошлого 
года? Каков в целом по области уро-
вень загрязнения воздуха? 

- Конечно, погодная аномалия 
2010 года, лесные и торфяные по-
жары внесли свои коррективы в ста-
тистику загрязнения атмосферного 
воздуха. Но если брать общие по-
казатели за несколько лет, то про-
слеживается четкая тенденция к 
улучшению. 

В современных условиях авто-
транспорт, а не природные явления 
становится основным источником 
загрязнения воздуха. Но ситуация 
не критическая. В атмосфере посто-

янно идет процесс самоочищения, 
за счет чего качество воздуха оста-
ется приемлемым. Помимо этого в 
регионе высокий уровень жизни, и 
автопарк пополняется в основном 
иномарками. А они дают достаточно 
чистый выхлоп, соответствующий 
стандартам «Евро-3» и «Евро-4». 

Кроме того, Подмосковью уда-
лось сохранить свои легкие. Это 
леса. Они занимают около 41 про-
цента всей территории области – 
примерно 1,8 миллиона гектар. И 
эта цифра не меняется уже полве-
ка. Регион, несмотря на мощное раз-
витие промышленности, транспор-
та и высокую плотность населения 
в ближнем Подмосковье, остается 
экологически чистым. 

- Что делается, чтобы снизить 
негативное воздействие промыш-
ленных предприятий на экологию?

- В результате комплексных мер 
по защите атмосферного воздуха в 
Подмосковье мы добились того, что 
очищается более 86 процентов вы-
бросов промышленных объектов. 

Новые предприятия сдаются только 
при наличии современного очистно-
го оборудования. Это касается и объ-
ектов, на которых проводится капи-
тальный ремонт или реконструкция. 

А динамика сбора платы за нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду выглядит следующим обра-
зом. Если в 2000 году сумма средств, 
поступившая в областной бюджет 
по этой части, составила 900 тысяч 
рублей, то в прошлом году она до-
стигла 591 миллиона рублей. В этом 
году по плану бюджет должен полу-
чить более 666 миллионов рублей. 

- Какие меры предпринимают-
ся для повышения экологического 
образования жителей региона? 

- Действительно, в проблеме за-
грязнения окружающей среды ре-
шающий фактор – человеческий. 
Поэтому в Московской области все 
эти годы ведется активная рабо-
та по созданию системы экологи-
ческого воспитания, образования и 
просвещения населения. Основным 
воспитательным мероприятием в 
этой области являются «Дни защи-
ты от экологической опасности». 
Их основная задача – воспитание у 
граждан экологической культуры, 
бережного отношения к природе. 

Не остаются в стороне от работы 
по повышению экологической гра-
мотности граждан и общественные 
организации, причём не только об-
ластные, но и столичные. В частно-
сти, ежегодно проводится межреги-
ональный экологический лагерь для 
молодежи «Родники Подмосковья» и 
всероссийская конференция «Эко». 

Также получило широкое разви-
тие движение по оказанию волон-
терской помощи особо охраняемым 
природным территориям. Ежегодно 
в апреле проводится традицион-
ный «Марш парков» в Приокско-
Террасном биосферном заповедни-
ке, национальном парке «Лосиный 
остров», заказнике «Журавлиная ро-
дина» и ряде других. В мероприя-
тиях принимают активное участие 
руководство и сотрудники мини-
стерства экологии, представители 
муниципальных образований, ра-
ботники парков и заповедников, а 
также общественные природоох-
ранные организации. А самые мно-
гочисленные экологи – это школь-
ники и студенты. 

Я считаю, что внедрение совре-
менных ресурсосберегающих тех-
нологий в производство, строгое 
соблюдение природоохранного за-
конодательства и просто наведение 
элементарного порядка позволят 
очистить наши леса, реки и озера. 
Исчезнут такие понятия, как «не-
санкционированная свалка», «за-
хламленность», «лесные и торфя-
ные пожары», другие негативные 
явления. 

Проблемы, стоящие перед на-
шей областью в сфере экологии, 
остаются. Они сложны, но решае-
мы, если объединены усилия всех 
сторон - органов государственной 
и муниципальной власти, организа-
ций и предприятий, а также обще-
ственных структур и населения.

Беседовал 
Александр ПАНИН

ОФИЦИАЛЬНО

«Горячая линия» в ноябре

В рамках подготовки к выборам в 
Государственную Думу Федерального 
Собрания Российской Федерации и 
Московской областной Думы в декабре 
2011 года, выборам Президента Российской 
Федерации в марте 2012 года Общественной 
палатой Московской области сформирован 
Наблюдательный совет по общественному 
контролю за проведением выборной кам-
пании и защите избирательных прав граж-
дан (далее – Наблюдательный совет).

Его основная функция - содействие 
проведению на территории Московской об-
ласти свободных и справедливых выборов, 
повышение к ним общественного доверия.

Для реализации данной функции с 1 
ноября 2011 года будет открыт пункт «горя-
чей линии» Наблюдательного совета с ис-
пользованием средств телефонной, факси-
мильной и интернет-связи. 

Его основными задачами являются: 
прием в режиме реального масштаба 

времени сигналов о различных нарушени-
ях, разъяснение поступающих вопросов и 
проведение блиц-консультирования, сооб-
щение сведений об участниках выборов;

поддержание взаимодействия с 
Избирательной комиссией Московской об-
ласти, органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, по-
литическими партиями, общественными 
организациями, средствами массовой ин-
формации, иными организациями и долж-
ностными лицами.

Контакты пункта «горячей линии» 
Наблюдательного совета Общественной 
палаты Московской области по обществен-
ному контролю за проведением выборной 
кампании и защите избирательных прав 
граждан.

Адрес: г. Москва, проспект Мира, дом 
72.

Телефон – 8(495) 988-37-24. Факс - 8(495) 
988-37-25. E-mail: opmo.mosreg@mail.ru

СОЦИУМ
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Уважаемые избиратели!
1. Избирательная комиссия Московской области 

информирует о ходе подготовки к выборам депута-
тов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации шестого созыва и выборам де-
путатов  Московской областной Думы.

В настоящее время один из важнейших этапов изби-
рательной кампании по выборам депутатов – этап заве-
рения списков кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
шестого созыва, завершен. Все семь списков политиче-
ских партий заверены Центральной избирательной ко-
миссией в установленные Законом сроки.

*(19 сентября 2011 года) Политической партии 
«Российская объединенная демократическая партия 
«Яблоко», число кандидатов списка - 374 человека;

*(20 сентября 2011 года) Политической партии 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ, число кандидатов списка – 309 
человек;

*(21 сентября 2011 года) Политической партии 
«Либерально-демократическая партия России», число 
кандидатов списка – 312 человек;

*(26 сентября 2011 года)  Всероссийской политиче-
ской партии «ПРАВОЕ ДЕЛО», число кандидатов списка 
- 313 человек;

*(27 сентября 2011 года) Политическая партия 
«Коммунистическая партия Российской Федерации», 
число кандидатов списка - 595 человек; 

*(28 сентября 2011 года) Политическая партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, число кандидатов списка - 
585 человек;

*(29 сентября 2011 года) Политическая партия ЕДИНАЯ 
РОССИЯ, число кандидатов списка - 599 человек.

С момента заверения федеральных списков и оплаты 
изготовления подписных листов, политические партии 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ», «Яблоко» и «ПРАВОЕ ДЕЛО» впра-
ве организовать сбор подписей избирателей в поддерж-
ку своего выдвижения.

ЦИК России 5 октября зарегистрировала федераль-
ный список кандидатов в депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
шестого созыва, выдвинутый Политической партией 
«Либерально-демократическая партия России». Всем за-

регистрированным кандидатам будут выданы удостове-
рения установленного образца.

2. Рассмотрев документы, представленные избира-
тельными объединениями в Избирательную комиссию 
Московской области для заверения списков кандидатов 
в депутаты Московской областной Думы, Избирательная 
комиссия Московской области приняла ряд решений о 
заверении списков кандидатов в депутаты Московской 
областной Думы:

*(22 сентября 2011 года) Московского областно-
го регионального отделения Политической партии 
«Российская объединенная демократическая партия 
«ЯБЛОКО», по одномандатным избирательным округам 
(число кандидатов списка - 8 человек);

* (29 сентября 2011 года) регионального отделения в 
Московской области Всероссийской политической пар-
тии «ПРАВОЕ ДЕЛО», по одномандатным избиратель-
ным округам (число кандидатов списка - 21 человек), а 
также по единому избирательному округу (число кан-
дидатов списка - 68 человек);

* (2 октября 2011 года) избирательного объедине-
ния «Московское областное Региональное отделение 
Всероссийской Политической партии  «Единая Россия», 
по одномандатным избирательным округам (число кан-
дидатов списка - 25 человек), а также по единому из-
бирательному округу (число кандидатов списка - 82 
человека).

* (5 октября 2011 года) избирательного объединения 
«Московское областное отделение политической партии 
«Либерально-демократическая партия России» по одно-
мандатным избирательным округам (число кандидатов 
списка - 25 человек), а также по единому избирательно-
му округу (число кандидатов списка - 76 человека).

В окружные избирательные комиссии Московской 
области представили документы для выдвижения 57 
кандидатов, выдвинувшихся самостоятельно и от изби-
рательных объединений, в том числе:

- по одному кандидату в избирательных округах:
Красногорский одномандатный избирательный округ 
№8
Наро-Фоминский одномандатный избирательный 
округ №12
Ногинский одномандатный избирательный округ №13

Рузский одномандатный избирательный округ №19
Ступинский одномандатный избирательный округ 
№22
Щелковский одномандатный избирательный округ 
№24

- по два кандидата в избирательных округах:
Балашихинский одномандатный избирательный округ 
№1
Домодедовский одномандатный избирательный округ 
№3
Егорьевский одномандатный избирательный округ №4
Коломенский одномандатный избирательный округ 
№6
Королевский одномандатный избирательный округ №7
Ленинский одномандатный избирательный округ №9
Одинцовский одномандатный избирательный округ 
№14
Подольский одномандатный избирательный округ №16
Пушкинский одномандатный избирательный округ 
№17

- по три кандидата в избирательных округах:
Дмитровский одномандатный избирательный округ 
№2
Клинский одномандатный избирательный округ №5
Люберецкий одномандатный избирательный округ 
№10
Мытищинский одномандатный избирательный округ 
№11
Орехово-Зуевский одномандатный избирательный 
округ №15

- по четыре кандидата в избирательных округах:
Сергиево-Посадский одномандатный избирательный 
округ №20
 Серпуховской одномандатный избирательный округ 
№21

- по пять кандидатов в избирательных округах:
Химкинский одномандатный избирательный округ 
№23
Электростальский одномандатный избирательный 
округ №25.

3. На территории Московской области в период подго-
товки и проведения выборов депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 

депутатов Московской областной Думы будут исполь-
зоваться новые комплексы автоматической обработ-
ки избирательных бюллетеней (КОИБ-2010) сразу на 
167 избирательных участках Московской области (в 
Подольском, Красногорском Щелковском, Люберецком, 
Ленинском, Одинцовском муниципальных районах, 
городских округах Балашиха, Королев, Домодедово, 
Коломна, Реутов, в поселке Власиха).

КОИБ представляет из себя устройство, предназна-
ченное для автоматической обработки бюллетеней, 
попадающих в ящик для голосования, и вывода ито-
говой информации о голосовании на конкретном из-
бирательном участке. Данное устройство призвано 
облегчить труд членов участковых избирательных ко-
миссий и сделать избирательный процесс максималь-
но открытым.

В состав комплекса входит: два сканирующих устрой-
ства со специальным программным обеспечением, два 
накопителя бюллетеней, устройство ввода данных, пе-
чатающее устройство, комплект кабелей, обеспечиваю-
щих подключение к сети питания. Распечатка результа-
тов голосования может быть получена на КОИБ  сразу 
после окончания голосования на участке. Сканеры, вхо-
дящие в комплекс, соединены друг с другом и распеча-
тывают совокупный итог по окончании голосования. В 
комплексах реализована технология контактного опти-
ческого сканирования отметок, проставленных изби-
рателями на бюллетенях. Избиратель может поставить 
любую отметку в квадрате – галочку, заштриховать и 
т.п.-  КОИБ считывает любой знак в предназначенном 
для отметок поле.

Новые КОИБ чрезвычайно надежны - при отклю-
чении электричества на участке в КОИБ-2010 преду-
смотрена возможность использования аккумулятор-
ных батарей, а если выходит из строя один из сканеров 
КОИБ-2010, то голосование продолжается во второй 
прибор. В случае если из строя в силу каких-либо при-
чин выходят оба сканирующих устройства из состава 
КОИБ-2010, голосование продолжается в обычную ста-
ционарную урну, а после закрытия участка проводит-
ся ручной подсчет бюллетеней, содержащихся в урнах 
КОИБ-2010 и обычных стационарных урнах.
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КУЛЬТУРУ - В КАЖДЫЙ ДОМ!
В Подмосковье наращивают финансирование музеев, театров, библиотек и даже сельских клубов

Москва - культурный центр 
России. С фактом не поспоришь. 
Чего только стоят Кремль, 
Большой театр и Третьяковская 
галерея – исторические 
объекты, которые привлекают 
ценителей прекрасного из 
самых отдаленных уголков 
страны. Многие жители области 
стали завсегдатаями столичных 
премьер. Но и подмосковные 
областные и муниципальные 
театры каждый вечер встречают 
своего преданного и верного 
зрителя. 

В КАЖДЫЙ ДК - ЗВУК И СВЕТ
Правительство Московской обла-

сти не первый год выделяет круп-
ные суммы средств на развитие 
культуры в регионе. Областные му-
зеи приведены в достойное состо-
яние. Восстановлен Клинский му-
зей Чайковского, отреставрированы 
усадьбы Чехова, Тютчева и Блока в 
Мелихово, Мураново и Шахматово, 
а также вотчина Бориса Годунова в 
Больших Вяземах.

- Причем, - говорит Г.К. Ратникова, 
- я точно знаю: в России еще не было 
прецедента, чтобы долгосрочную 
целевую программу с гарантирован-
ным финансированием разрабаты-
вали под строительство одного куль-
турного объекта, как это сделали под 
историко-архитектурный и художе-
ственный музей «Новый Иерусалим». 
Мы первые в стране осуществляем 
такую крупномасштабную акцию - 
переводим музей с территории мо-
настыря не туда, где место нашлось, а 
в специально строящееся здание.

В перспективе - строительство соб-
ственного помещения для областного 
театра кукол, который сейчас аренду-
ет помещение. А по-хорошему, всем 

подмосковным театрам - а их у нас се-
годня шесть областных и 23 муници-
пальных - требуется собственное зда-
ние. Тем более, что у многих из них 
активная творческая жизнь. Тот же 
театр кукол за три месяца в 2011 году 
дал примерно 200 представлений по 
области. Поэтому областная власть 
планирует не закрывать, а активно 
развивать и поддерживать театры. 
Тем более, что первый шаг уже сде-
лан. За последние годы в Подмосковье 
свыше 50 домов и дворцов культуры 
были капитально отремонтированы 
и оснащены современным звуковым, 
световым и сценическим оборудо-
ванием, так что любую «звезду» при-
нять не стыдно. 

ВОСПИТАТЬ ЛИЧНОСТЬ
Похожую стратегию областные 

власти продвигают в отношении би-
блиотек. Сейчас разрабатывается це-
левая программа по развитию библи-
отечного дела, в результате которой 
за 14 лет почти вдвое увеличится по-
ступление книг в библиотеки. Доля 
библиотек с электронными катало-
гами вырастет с нынешних 8,5% до 
100% и абсолютно все жители обла-
сти  смогут  получить доступ к бес-
платным книжным фондам.

- В ребенке нельзя вызвать лю-
бовь к чтению с экрана. Меня никто 
не убедит в этом, - говорит Галина 

Ратникова. - Книги на бумаге - это со-
вершенно особенная магия общения 
с текстом: особая поверхность бу-
маги, шрифт, иллюстрации... Потом 
можно перейти на компьютер и раз-
личные «читалки», но любовь к чте-
нию формируется только при обще-
нии с книгой. 

ИЛИ В КЛУБ, ИЛИ В 
МУЗЫКАЛЬНУЮ ШКОЛУ

- Никто не спорит: надо, чтобы дети 
тянулись к прекрасному - ходили в 
Большой театр и в Третьяковскую 
галерею. Надо! - соглашается с об-
щим мнением министр культуры 
Правительства Московской области 
Галина Ратникова. - Но чтобы они 
туда захотели пойти, сначала нужно 
привести их в клуб, в библиотеку, му-
зыкальную школу - какое-то распола-
гающее к просвещению место рядом 
с домом. Иначе у ребенка не возник-
нет желания двигаться дальше.

На столичных артистов надеж-
да маленькая. Да, звезды московских 
театров гастролируют в области. Но 
это, как правило, разовые акции. А 
как поддерживать культурный уро-
вень жителей сел и поселков? Вот 
руководству и приходится решать 
– профинансировать ремонт мест-
ного поселкового клуба или музы-
кальной школы, где постоянно соби-
рается почти все население поселка, 

или выделить деньги на социальные 
нужды? Да и как определить, что пер-
вично, а что вторично?

Если, допустим, не профинансиро-
вать какие-то социальные програм-
мы – это грозит социальным бунтом. 
Поэтому часто культурные програм-
мы отодвигаются на последний план. 
Но руководство Московской обла-
сти понимает, чем может обернуть-
ся прижимистость в столь важном 
вопросе - придется наращивать фи-
нансирование антинаркотических, 
антитеррористических и прочих 
программ.

- Разговаривала с главой сельского 
поселения с окраины Подмосковья, 
которая трудится там еще с совет-
ских времен, - делится наблюдения-

ми министр. - Коллега пожаловалась, 
что в поселении закрылся клуб, ко-
торый требует капитального ремон-
та. И впервые за два десятилетия там 
появились наркоманы. Подросткам 
нечем заняться.

Поэтому очень важно, что 
Правительство Московской области 
поддерживает многие культурные 
начинания, которые интересуют жи-
телей. Библиотеки подключают к 
Интернету и наполняют книжными 
новинками; сельские клубы, пусть не 
все, но ремонтируются; самодеятель-
ному творчеству – помогают. А все 
воспитанные в творческой атмосфе-
ре дети наверняка вырастут разно-
сторонне развитыми личностями.

Андрей ЖЕЛЕЗНЫЙ

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Надежда БАБКИНА, Народная артистка России:

«Снимаю шапку и низко кланяюсь!» 

- О государстве судят по его культуре. Если руководители Московской 
области самостоятельно принимают решение о развитии культуры, то 
они просто молодцы. Кому-то же надо начинать! Как говорится, снимаю 
шапку и низко кланяюсь.

Необходима государственная поддержка, необходима идеология, ко-
торая будет в комплексе решать вопросы культуры. Проблема в том, что 
культура в последнее время скукожилась до понятия «развлекуха». А я 
считаю, что под словом «культура» необходимо понимать уважение к 
традициям, знание истории, воспитание, образование, искусство...

Кто-то скажет: да ладно, это ж самодеятельность!.. Но я скажу, что са-
модеятельность - это большое дело. Творчество дает людям возможность 
не страдать от безделья, самореализоваться. Во всех смыслах этого сло-
ва. Раньше народ был ресурсом государства. Он был нужен стране. Люди 
были заняты от мала до велика. Дети - в школе, в группе продленного дня 
и в различных кружках. Взрослые - в творческих коллективах на пред-
приятиях. И руководство каждого завода друг перед другом гарцевало: я 
хор организовал, а я - оркестр. Люди были при деле, была возможность 
проявить свои способности. В результате люди развивались, а у государ-
ства не было недостатка в творческих личностях.

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Информационное сообщение Избирательной комиссии Московской области о ходе подготовки и проведения 
выборов различного уровня на территории Московской области 

Что изменится 2010 год 2025 год

Библиотеки, переведенные на электронные каталоги 8,5% 100%

Ежегодные поступления книжных новинок в библи-
отеки (на 1000 человек)

95 экз 170 экз.

Обеспеченность муниципалитетов домами культуры 
и другими культурно-досуговыми учреждениями (в 
соответствии с нормативами) 

46,4% 70%



К знаменательной дате – 70-летию 
Битвы под Москвой и освобождению 
Истринского района от немецко-
фашистских захватчиков президиум 
районного Совета ветеранов планирует 
выпустить книгу воспоминаний 
тружеников тыла, которые своей 
самоотверженной работой приближали 
Великую Победу и были удостоены 
медали «За доблестный труд в годы 
Великой Отечественной войны 1941-1945 
гг.».

С
ейчас идет сбор материала для буду-
щей книги. В этой работе активно уча-
ствуют  Новопетровская (председатель 

А.С. Дударева), Костровская (М.С. Смирнова), 
Дедовская (А. А. Назаренко), Лучинская (Т.Г. 
Нестерова), Букаревская (Е.П. Андреев) пер-
вичные ветеранские организации. Президиум 
ИРООВ предоставил газете для публикации 
воспоминания жителей района - тружеников 
тыла. Их авторы – представители поколения, 
у которого война отняла детство и заставила 
пережить неимоверные лишения.

 МОЛОКО ОТДАВАЛИ СОЛДАТАМ
 - Я родилась в 1925 году в деревне Котово, 

- рассказывает Лидия Дмитриевна 
Страхова (на снимке). - Моя мама была един-
ственной грамотной женщиной в деревне. С 
1938 года я уже работала в колхозе. 1941 год.
Время было тревожное, враг приближал-
ся  к Подмосковью. Нас, подростков, посыла-
ли рыть противотанковые рвы. Колхоз выде-
лял за работу бидон молока. Мы его не пили, 

а отдавали в воинскую часть, стоявшую не-
подалеку: молоко солдатам нужней, им ведь 
в бой идти… Помню, 21 ноября в деревне 
Давыдовское шла военная подготовка наших 
мальчишек. А когда они возвращались домой, 
их взяли  в плен наступающие вражеские ча-
сти. Каким-то чудом женщинам удалось вы-
зволить парней из неволи. 22 ноября был 
сильный бой в районе Нового Иерусалима, и 
у нас сгорел дом. Жить стали в окопе. При от-
ступлении фашисты взяли население дерев-
ни в плен и погнали в сторону Рузы. Но по-
том бросили нас. Четыре ночи провели мы, 
голодные и озябшие, в лесу. После освобож-
дения Истры от фашистов мы ходили по по-
лям, собирали наших погибших воинов и 
похоронили их в братской могиле деревни 
Котово. С 1942 году я работала на швейной 
фабрике, которая выпускала продукцию для 
фронта. Меня взяли в закройный цех вместо 
ушедшего на фронт мужчины. Механизации 
в то время не было. Полотно, стирая паль-
цы в кровь, приходилось резать ножница-
ми. Время было голодное, работали допозд-
на, но не жаловались: всем в военную пору 
приходилось не сладко. Было мне тогда 17 
лет. Война научила стойко переносить труд-
ности и лишения, активно участвовать в жиз-
ни страны, трудиться безотказно и честно. 
Проработала я на фабрике до 1988 года, стаж 
– 46 лет. Имею 14 наград, и самая дорогая 
из них - медаль «За доблестный труд в годы 
Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.». 
20 лет меня избирали депутатом Лучинского 
сельсовета. На протяжении 10 лет была на-
родным контролером. Горжусь, что мой пор-

трет был помещен на Доску почета в г. Истре. 
У меня два сына, пять внуков и девять правну-
ков, они меня любят и не забывают.

СУХАРИК – НА ТРИ ДНЯ
- В декабре 1941 года, когда фашисты вошли 

в нашу деревню, мне было 11 лет, - вспоминает 

уроженка деревни Глебово Нина Федоровна 
Самсонова. – Жили в землянке, у мамы нас, 
ребятишек, было трое. Помню, как со слезами 
провожали отца на фронт. А через три месяца 
мама получила похоронку. Долго ей оплаки-
вать тяжелую утрату не пришлось, надо было 
нас спасать. Фашисты выгнали жителей дерев-
ни – детей, стариков, женщин из землянок и 
погнали в сторону Рузы. Закрыли нас всех в 
овощехранилище деревни Чаново и держали 
там три дня. Утром наставили на нас штыки 
и велели выходить, а мы не выходим, боимся, 
что убьют. Потом вышли. А до этого прятались 
у нас два партизана, но они успели незамет-
но уйти. 

Помню, как над колонной пленных летали 
наши самолеты, но не стреляли, видимо раз-
глядев, что шли дети, старики и женщины.

Немцы стояли в наших местах около двад-
цати дней. При отступлении поджигали дома. 
Только мы зашли в свой дом, как тут же он за-
нялся огнем. На улице было очень холодно, 
мой младший братик отморозил ноги. Пришли 
к нам партизаны и посоветовали спрятаться 
в землянках, так как вот-вот начнется насту-
пление, будет сильный бой. Мы так и сдела-
ли. Мама дала нам по одному сухарику черно-
го хлеба, и мы его сосали три дня. Не было ни 
воды, ни хлеба. Стояли лютые морозы.

После ухода немцев женщины пилили лес 
вместе с нашими солдатами. Мою маму силь-
но ушибло деревом, думали, не выживет. Но 
все обошлось…

 Подготовила 
Ирина ОГОРОДНОВА,

фото предоставлено Т.НЕСТЕРОВОЙ
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№41ПАМЯТЬ
70-ЛЕТИЕ БИТВЫ ПОД МОСКВОЙ

СОЗДАЁТСЯ ЛЕТОПИСЬ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ

ТУРНИР

ОСТАНОВИТЬ «ТАЙФУН»
Истринский районный молодежный Клуб интеллектуальных игр провел очередной турнир «Что? Где? Когда?», 

посвященный 70-летию Битвы под Москвой
В декабре 2011 года Россия 
будет отмечать 70-ю годовщину 
разгрома немецко-фашистских 
войск под Москвой. У 
истринцев особое отношение к 
тем событиям, свой особый счет 
к врагу. Гордость и жемчужина 
нашей земли, Воскресенский 
Новоиерусалимский монастырь 
и размещенный в его стенах 
уникальный музей фашисты 
взорвали и разорили дотла. 
Пепелище осталось и от самого 
города. Почти сто мемориалов 
и памятников воинской славы 
стоят сейчас на истринской 
земле. 

Здесь, на Ленино-Снегиревском 
рубеже встали насмерть и остано-
вили фашистский «Тайфун» солда-
ты 41-го года. А 11 декабря на бро-
не танков гвардейцы 9-й дивизии 
генерала Белобородова ворвались в 
Истру, первый город Подмосковья, 
освобожденный от фашистов в той 
битве.

Отдел по молодежной поли-
тике и сотрудники Историко-
архитектурного и художественно-
го музея «Новый Иерусалим» второй 
год реализуют совместный проект 
«Прикоснись к истории». В его рам-
ках игроки Истринского районно-
го молодежного Клуба интеллекту-
альных игр участвуют в турнирах, 
задания которых разработаны и 
проиллюстрированы с участием 
специалистов музея и сопровожда-
ются небольшими выставками исто-
рических предметов, относящихся 
к теме игры. Возможность «прикос-
нуться к истории» не в переносном, 
а в самом прямом смысле слова, ком-

ментарии сотрудников музея, на-
стоящих энтузиастов и прекрасных 
знатоков своего дела, возможность 
погрузиться в прошлое родного 
края и открыть для себя все новые 
и новые его грани – все это делает 
игры проекта познавательными, ин-
тересными, живыми. 

Молодежные команды горо-
да и Истринского района, умни-
цы и знатоки, собрались в прошлое 
воскресенье в стенах Историко-
архитектурного и художествен-
ного музея «Новый Иерусалим» на 
игру «Что?Где?Когда?» «Остановить 
«Тайфун». Игровые задания состав-
лялись хранителем архива Натальей 
Сафоновой при участии сотруд-
ников отдела по молодежной по-
литике управления образованием 
Истринского района. Ответ на каж-
дый вопрос сопровождался коммен-
тарием специалиста и видеорядом, 
в котором были представлены уни-
кальные фотографии и архивные 

документы. В игровом зале обору-
дована небольшая выставка подлин-
ных предметов военного времени. 
Особенно тронули душу письма, те 
самые фронтовые треугольники, 
словно живые голоса, которые дош-
ли к нам через семьдесят лет.

На игру съехалось 12 команд 
знатоков из Новопетровской, 
Курсаковской школ, Дедовской шко-
лы №4, Лицея Истры, Истринской 
школы №2, Центра ТРиГО. В неко-
торых школах района сейчас осен-
ние каникулы, поэтому не все ко-
манды смогли выставить «звездный» 
состав. Тем интересней и неожидан-
ней стали итоги. Увлеченно и азар-
тно, хотя и  «вне зачета», играла и ко-
манда руководителей. 

Вопросы, составленные асами 
исторической науки, оказались не-
простыми. Большая часть их ка-
салась непосредственно истрин-
ской земли во время войны, Битвы 
за Москву, итогов немецкой окку-

пации. Большой блок заданий отно-
сился к истории и экспозиции музея 
«Новый Иерусалим». К сожалению, 
несколько вопросов не смогла взять 
ни одна команда, спасовали даже са-
мые эрудированные. Но все без ис-
ключения получили много новых, 
неожиданных и таких важных зна-
ний о своей земле, своем городе, 
своей малой Родине.

По итогам основного блока в 24 
вопроса победителя выявить не уда-
лось. Призовые места разыгрыва-
лись в  драматичном суперфинале и 
распределились с разрывом в один 
балл. Победителем турнира стала 
команда «Архистеп» (сборная уча-
щихся различных школ из Центра 
ТРиГО). Второе место завоевала ко-
манда из Лицея г.Истры «Версия», 
блестяще взявшая самый трудный 
вопрос игры. Диплом за почетное 
третье место увезла в свою шко-
лу команда «Орлята» из Дедовской 
СОШ №4. Снова дебютанты обра-
довали организаторов и озадачили 
опытных соперников!

Игровой сезон 2011/2012 толь-
ко набирает обороты, впереди еще 
множество интересных и неожи-
данных встреч.

Отдел по молодежной поли-
тике благодарит за успешное со-
трудничество, взаимопонимание 
и профессионализм сотрудни-
ков Историко-архитектурного и 
художественного музея «Новый 
Иерусалим»: заведующую отде-
лом научно-образовательных 
программ и проектов Надежду 
Усманову, хранителя архива музея 
Наталью Сафонову, старшего науч-
ного сотрудника отдела научно-
образовательных программ и про-
ектов Надежду Талменеву. Спасибо 
всем, кто так гостеприимно при-
нял Истринский районный моло-
дежный Клуб интеллектуальных 
игр. Мы не прощаемся, гово-
рим всем «до свидания», до новых 
встреч.

Материал предоставлен отде-
лом по молодёжной политике,

фото из архива



Обмен стартовал в 1993 году, 
и более 18-ти лет с большим 
энтузиазмом и любовью 
возглавляет этот проект 
Лариса Линдина, вторым 
руководителем с российской 
стороны является Надежда 
Шмелёва. Немецкую 
группу участников обмена 
сопровождали  я, Марк Адриан, 
и моя коллега Гизела Беккер, 
учитель русского языка, которая 
уже несколько раз была в Истре 
с группами из нашей школы.

В
се школьники – участники об-
мена приехали в Россию впер-
вые. Я же приехал в Истру в тре-

тий раз, и мне казалось, что ничто 
меня не сможет удивить. Но сюрпри-
зы ожидали нас каждый день…

Интернет и социальные сети по-
зволили участникам познакомиться 
задолго до встречи, в аэропорту все 
легко нашли своих партнёров по об-
мену. Разместили немецких школь-
ников, как и принято, в семьях рос-
сийских участников.  Все были 
поражены, с каким невероятным го-
степриимством, сердечностью, забо-
той нас встречали.

НИКАКИХ ПРЕДРАССУДКОВ 
И СТЕРЕОТИПОВ

Из воспоминаний Михаэля Хайля:   
«С первых минут семья приняла 

меня как родного. Обо мне посто-
янно заботились, предоставили от-
дельную комнату; но моё глубочай-
шее почтение - маме, несмотря на то, 
что у нее трое своих детей и малень-
кие болели, она всё делала, чтобы я 
чувствовал себя у них как дома».

Утром мы пошли в школу. Все 
были заинтригованы, какая она. 
Можно было посетить разные уроки. 
Учителя постарались так построить 
занятия, чтобы и немецкие школьни-
ки были вовлечены в учебный про-
цесс. Нас очень удивило, как часто 
на уроках используются интерак-
тивные доски  и компьютер, как мно-
го презентаций готовят российские 
школьники, жаль, писали впослед-
ствии некоторые юные немцы, что у 
нас нет такого предмета, как астро-
номия, и математика у нас не делит-
ся на алгебру и геометрию. Кому-то 
понравилась лабораторная работа 
по биологии. Кто-то пытался решить 
что-то на геометрии. Презентации 
об Истре и Истринском районе, о 
совместных моментах российско-

германской истории подготови-
ли нас к восприятию экскурсий в 
Новоиерусалимском монастыре и в 
Москве. 

Для нас непривычно, что началь-
ная школа находится в одном здании 
с основной школой, было интересно 
посетить урок у самых маленьких, 
мы вместе делали журавликов из бу-
маги, а потом запускали их с помо-
щью воздушных шариков в небо.

Многим было интересно посетить 
уроки немецкого языка. Госпожа 
Беккер помогала Ларисе Линдиной  
на уроке разучивать немецкую пе-
сенку и танец, все хотели  непремен-
но танцевать с немецкой учительни-
цей. Для российских школьников, 
думаю, было интересно услышать 
настоящую немецкую речь и  узнать, 
где и как проводят каникулы немец-
кие школьники.   

Из воспоминаний Лины  Кнот: 
«На уроке немецкого в 10 классе  

мы говорили о предрассудках и сте-
реотипах, мы много смеялись, и  ду-
маю, что самые отрицательные нам 
уже удалось преодолеть.»

Многих немецких участников об-
мена удивило, что в школе нужно 
выбирать между английским и не-
мецким языками. В нашей гимназии 
имени Гриммельсгаузена англий-
ский обязательный предмет, вто-
рой иностранный тоже обязателен, 
французский или латынь и есть тре-
тий иностранный, чаще всего выби-
рают испанский.

Кроме обычных уроков для нас 
были организованы мастер-классы: 
мы научились печь русские бли-
ны, разрисовывать деревянную 
ложку, танцевать русскую ка-
дриль, нас познакомили с техникой 
линогравюры.

После уроков  нас традиционно  
встречали  хлебом-солью, для нас 
был подготовлен концерт.

Директор школы Тамара Воробьева 
сердечно поприветствовала участни-
ков обмена.

«Надеюсь,- сказала она, - что уча-
стие в этом проекте  позволит полу-
чить открытое и непредвзятое пред-
ставление о России и россиянах и 
понятия «Россия» и «Истра» будут вы-
зывать у них  только положительные 
чувства».

Многие бывшие участники 
школьного обмена выбрали немец-
кий язык своей специальностью. 
Для нас было приятно и удивитель-
но, что они продолжают поддер-
живать школьный обмен, несмотря 
на то, что все уже работают, име-
ют семью. Так Наташа Шмелёва ве-
ликолепно  переводила экскурсию 
в Новоиерусалимском монастыре, 
Настя Линдина, профессиональ-
ный переводчик,  – в Звёздном го-
родке. Поездка в Звёздный городок 
и брифинг с космонавтом Сергеем 
Залетиным, который дважды побы-
вал в космосе на орбитальной стан-
ции «Мир» в 2000 и 2002 годах и 
провел в космосе 83 дня 16 часов и 
36 минут, – один из самых запоми-
нающихся пунктов программы.

ЗВЁЗДНЫЙ ГОРОДОК 
И ТРЕТЬЯКОВКА

Ян Вагнер написал: 
«Экскурсия в Звёздный городок - 

это нечто особенное, и, возможно, 
это был единственный шанс в жиз-
ни увидеть, как готовят космонавтов 
к полетам в космос и услышать рас-
сказ  настоящего космонавта».

Атмосфера в группе была прекрас-
ная, как мы веселились в бывшей 

царской резиденции в Коломенском, 
где для нас организовали фольклор-
ную программу «Русская свадьба». 
Русские костюмы, танцы под гар-
монь, русские свадебные традиции 
и обряды, и наши участники в роли 
невесты, жениха, родителей и гостей 
– всё это было весело и еще больше 
сплотило группу. С коммуникацией 
не было никаких трудностей.

Этому способствовали и твор-
ческие задания, которые разра-
ботала госпожа Линдина. Так, в 
Третьяковской галерее перед экскур-
сией все получили задания и с эн-
тузиазмом пытались их выполнить, 
например, по фрагменту картины 
найти саму картину.

У  многих посещение 
Третьяковской галереи вызвало вос-
торг, хотя, как они признались, боль-
шого интереса к реалистической жи-
вописи раньше не испытывали.

Ян Реннер твердил, что време-
ни дали слишком мало, и его при-
нимающая семья в так называемый 
«День в семьях» отвезла его еще раз в 
Третьяковскую галерею.

Никто из немецких участни-
ков не посещал раньше классиче-
ский балет, поэтому «Лебединое озе-
ро» в Музыкальном театре им. К. С. 
Станиславского и Вл. Немировича-
Данченко вызвало настоящий вос-
торг! Но и после театра нас ожидало не 
менее захватывающее зрелище – ноч-
ная Москва. «Увидеть Красную пло-
щадь ночью, сияющий собор Василия 
Блаженного - это для меня был один 
из  самых  прекрасных моментов в 
жизни», - написал Михаэль. С ним со-
гласились все участники обмена.

Программу в последующие дни до-
полнили посещение Оружейной па-

латы, Кремля с его белокаменны-
ми соборами и золотыми куполами, 
прогулки по старым улочкам Москвы 
и, конечно, по Старому Арбату.

Незаметно пролетело время. Вот и 
наступил наш последний день в шко-
ле, последние уроки, мастер-классы, 
спортивные игры в спортзале.

Начальник управления образо-
вания Истринского района госпо-
дин Коровкин, мэр Истры господин 
Савельев приехали в школу, что-
бы поприветствовать участников 
обмена.

После школы нас ожидало по-
следнее трудное задание – игра-
экскурсия по Истре. Нужно было 
двигаться в определенном направле-
нии, задания нужно было выполнять 
парами, можно было  задавать  во-
просы прохожим. Победителей на-
градили на прощальном вечере.

Во время прощального вечера мы 
посадили два деревца - дуб и берёз-
ку. Все участники представили ре-
зультаты совместных проектов: аль-
бомы, плакаты, презентации, песни 
и станцевали в русских костюмах 
русскую кадриль. Всех очарова-
ла Надя Моссманн, которая читала 
Лермонтова на русском языке! Она 
посещает дополнительно русскую 
школу во Франкфурте, где, кроме 
русского языка и литературы берёт 
уроки театрального искусства. 

Родители подготовили чаепитие с 
русскими самоварами и пирогами…

Марк АДРИАН,
руководитель школьного 

обмена

За перевод статьи с немецкого язы-
ка и предоставление фотографии 
благодарим Ларису Линдину. 
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«ПРИНИМАЛИ КАК РОДНЫХ»
В девятый раз группа школьников из немецкого Гельнхаузена приехала в Истру в рамках продолжения школьного 

обмена между школой № 3 им. Лермонтова и гимназией имени Гриммельсгаузена

БЛАГОДАРНОСТЬ

ПРОЩАТЬСЯ ВСЕГДА ТЯЖЕЛО…
«Наша группа - просто класс!  Весёлые, милые,  симпатичные, все дер-

жались вместе. Никто не оставался в стороне! Я люблю их всех» - напи-
сала Надя.

Мы все очень благодарны госпоже Ларисе Линдиной за прекрасную 
программу, она была душой и сердцем нашего обмена. Мы благодарны 
госпоже Надежде Шмелёвой, которая сопровождала нашу группу, родите-
лям, которые окружили наших детей теплом и заботой, администрации 
школы и всем учителям, которые организовали для нас мастер-классы и 
позволили получить представление о школе в России. Огромное спасибо 
администрации Истринского района, администрации города Истра, фир-
мам и частным спонсорам, которые помогли осуществить этот проект.

Мы с нетерпением ждём ответного визита в марте 2012 года и наде-
емся, что он будет таким же успешным, как и в Истре. До встречи в 
Гельнхаузене!

В сентябре самые любознательные 
ученики Павловской школы – члены 
интеллектуального клуба «Апрель» под 
руководством Вероники Борисовны 
Масловой поехали в ГМИИ имени А. С. 
Пушкина на выставку одного из самых 
знаменитых художников  XX  века.  

Минуя  огромную очередь, ребята по тор-
жественной лестнице вошли в великолеп-
но оформленный зал. По периметру гале-
реи – скульптуры, над парадной лестницей 
– карнавальные фигуры в треуголках, ко-
пии костюмов, придуманных самим Дали, 
на галерее тут и там можно было увидеть 
гипсовые яйца и пирамиды, светящиеся из-
нутри. Оформил интерьеры выставки зна-

менитый московский театральный худож-
ник Борис Мессерер. Основные экспонаты 
выставки, конечно же, странные, сюрреа-
листические, порою завораживающие, по-
рою проникающие далеко в глубины под-
сознания, «далианские картины». Тут и 
«Портрет Гала с двумя бараньими ребрыш-
ками, удерживающими равновесие на ее 
плече» и «Странности» и  «Вознесение святой 
Цецилии» и «Стереоскопия с  «Менинами» 
и множество других прекрасных полотен. 
Много графических работ мастера и инте-
ресных фотографий. «Апрелевцы» с непод-
дельным интересом выслушали великолеп-
ную экскурсию. Мы благодарны нашему 
экскурсоводу Топорковой Нине Петровне за 
вдохновенный и в то же время обстоятель-

ный рассказ о художнике и его времени, за 
внимательное отношение к нашей группе. 
После экскурсии мы еще долго обсуждали 
полюбившиеся картины. Выставка понра-
вилась как старшеклассникам, ребятам по-
младше, так и взрослым – директору шко-
лы Е. В. Хмеленок, завучу Ж. Е. Барышевой, 
учителю химии Е. П. Бомбусовой. Каждый 
нашел на ней что-то свое. Необычность, по-
трясающая творческость Дали, загадки кар-
тин, которые оставил нам художник, произ-
вели на нас сильное впечатление. Выставка 
продлится до 18 ноября. Спешите видеть!

Александр ЗОЛОТАРЁВ, 
ученик 11 класса  

Павловской школы, 
фото О. КОЛКОТА

ПОЕЗДКА

На выставке Сальвадора Дали
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Заслуженный летчик-
испытатель Виктор Георгиевич 
ПУГАЧЕВ – человек-легенда. 
Он установил на истребителях 
«Сухого» 13 мировых рекордов. 
В 1989 году на истребителе Су-27 
Пугачев выполнил уникальный 
маневр «кобра» - самолет в 
воздухе становится на хвост, 
как кобра. Этот маневр назвали 
«коброй Пугачева».

В 
том же 1989 году Пугачев впер-
вые посадил самолет на палу-
бу авианесущего крейсера. 

Герой Советского Союза Виктор 
Георгиевич Пугачев и сейчас рабо-
тает в ОКБ имени Сухого, замести-
телем главного конструктора по 
летным испытаниям. 

Мы беседовали с Виктором 
Георгиевичем о его знаменитой «ко-
бре», о новых самолетах, и, конечно, 
о воздушной безопасности. 

КАК УКРОТИЛИ «КОБРУ»

- Виктор Георгиевич, вы вош-
ли в историю авиации как первый 
летчик, показавший невероятный 
маневр, названный потом в вашу 
честь - «кобра Пугачева». Как при-
думали «кобру»? 

- «Кобре» в этом году исполни-
лось 22 года. В 1989 году наш заме-
чательный ведущий институт ЦАГИ 
совместно с ОКБ имени Сухого для 
повышения эффективности боевых 
возможностей самолета рассматри-
вал различные маневры. 20 лет на-
зад задача ведения ближнего манев-
ренного боя представлялась совсем 
не так, как сегодня. Сегодня вести 
маневренный бой, кувыркаясь друг 
с другом, уже не совсем актуально. 
В процессе испытаний самолета Су-
27 была определена возможность 
разворачиваться на большой угол 
за короткое время, при этом сохра-
няя устойчивое положение. Причем 
этот угол мог достигать 90, 100 и 
даже больше градусов по отноше-
нию к направлению полета. То есть, 
практически самолет вставал про-
тив потока.

 - А зачем – для красоты?
 - Нет, происходило очень бы-

строе торможение самолета, что 
в оборонительных боях повыша-
ло его возможность по выживанию. 
Этот маневр тогда назывался дина-
мический выход на большой угол 
атаки с целью быстрого торможе-
ния самолета. В 1989-ом мы получи-
ли разрешение участвовать в первом 
международном салоне в Ля-Бурже в 
Париже, представлять самолет Су-
27. Наш генеральный конструктор 
Михаил Петрович Симонов – к со-
жалению, его уже нет с нами, вло-
жил в рождение Су-27 свой талант, 
интеллект и необычайную энергию. 
В 1989-ом он поставил задачу подго-
товить программу, которая могла бы 
не только продемонстрировать ма-
невренные возможности самолета, 
как мы небезосновательно считали 
- лучшие в мире, но и какую-нибудь 
изюминку. На предыдущем салоне в 
Фарнборо Анатолий Квочур впер-
вые представлял Миг-29 и успеш-
но продемонстрировал элемент 
– колокол. Элемент, как бы несвой-
ственный для боевых истребителей. 
Колокол произвел большое впечат-
ление на всех. И вот к авиасалону в 
Ля-Бурже мы научили самолет сто-
ять в стойке 1-3 секунды. То есть «ко-
бру укротили». (Улыбается – авт.).

 - Как оценили «кобру» в Ля-
Бурже?

 - Это был практически первый 
выход советских боевых самолетов 
за границу. Время-то было секрет-
ное, СССР был закрытой страной. Но 
когда все увидели Су-27, он произвел 
фурор. Его снимали со всех сторон. 
Он был очень красивый самолет.

- А что Су-27 вам напоминал? 
Ласточку? 

- Мне кажется, в профиль Су-27 
похож на большого белого лебе-
дя. Красивый самолет. Недаром Су-
27 стал лауреатом международной 
премии по художественному дизай-
ну. Вначале зарубежные специали-
сты считали, что такой большой са-
молет не может обладать какими-то 
выдающимися маневрами по срав-
нению с американскими и француз-
скими самолетами, которые были 
значительно меньше. Выставка в 
Ля-Бурже выглядела как соревнова-
ние между нашими Миг-29 и Су-27 
и американским Ф-16, французски-
ми Рафалем и Миражом-2000. И спе-
циалисты, вычислив все параметры, 
признали, что наш Су-27 обладает 
лучшими характеристиками манев-
ренности по сравнению со всеми 
зарубежными аналогами. Ну, а «ко-
бра» вообще привела в восторг ис-
кушенную мировую авиационную 
общественность. И тогда «Сухой» и 
«Микоян» были признаны настоя-
щими звездными фирмами на ми-
ровом авиационном небосклоне.

 
ОБ ИСТРЕБИТЕЛЕ ПЯТОГО 

ПОКОЛЕНИЯ
 - Су-27 и Миг-29- это истреби-

тели четвертого поколения, а сей-
час создан истребитель пятого по-
коления. Чем он отличается от 
предыдущих моделей?

- Да, действительно Су-7 и Миг-29 
- это высокоманевренные истреби-
тели четвертого поколения. Они по-
ступили на вооружение в середине 
80-х г.г. прошлого столетия и, как 
нельзя лучше, продемонстрировали 
все уникальные достижения науки, 
конструкторской мысли, возмож-
ностей производства того времени. 
Пришло время и для рождения авиа-
ционного комплекса пятого поколе-
ния. С гордостью могу сказать, что 
для ОКБ Сухого эти сложные годы 
не нарушили поступательного дви-
жения. Усилиями нашего руковод-
ства, конструкторского коллектива, 
заводов-изготовителей созданы но-
вые образцы боевых истребителей 
поколения четыре плюс - Су-30мки 
и Су-35, которые обладают уникаль-
ными маневренными возможно-

стями. Эти истребители были бле-
стяще продемонстрированы на 
последнем авиасалоне МАКС-2011 
нашими летчиками-испытателями 
С.Богданом и Ю. Ващуком. 

Истребитель пятого поколения 
сконцентрировал в себе все луч-
шее, достигнутое в авиационной 
отрасли за последние десятилетия. 
Естественно, он создавался для ре-
шения новых многогранных задач, 
поставленных ВВС. Это высокие 
летно-технические характеристи-
ки, большая боевая мощь, возмож-
ности применения всех необхо-
димых средств поражения, малая 
заметность для радаров, решение 
боевых задач в любых условиях дня 
и ночи и т.д.

В 2010 г. истребитель пятого по-
коления совершил свой первый по-
лет и сейчас проходит испытания. 
Два экземпляра этой машины были 
также продемонстрированы на-
шими летчиками С. Богданом и Р. 
Кондратьевым на МАКС-2011. Даже 
неспециалисту по новому облику 
самолета видно и понятно, что это 
новое поколение. Уверен, у «младен-
ца» перспективное будущее.

- А зачем мы создаем новые бо-
евые самолеты? Мы, что, воевать 
собираемся?

 - Я считаю, что передовая держа-
ва - а мы должны быть именно такой 
- не может не иметь средств защи-
ты и реагирования на международ-
ные террористические или регио-
нальные процессы. Поэтому армия 
должна обладать всем необходимым 
набором современных технических 
средств. Авиационная технология 
– это сложный процесс, это усилия 
тысяч разработчиков, конструкто-
ров, научно-исследовательских ин-
ститутов. Все достижения военной 
авиации непременно используются 
в гражданском самолетостроении. 
На самолете пятого поколения впер-
вые многофункционально приме-
няются композиционные материа-
лы. Они же применяются и на новом 
гражданском самолете Суперджет-
100, созданном в компании «Сухой». 

- Наш Суперджет ведь уже 
летает?

 - Да, Суперджет закупили 
Аэрофлот и Армавиа и другие авиа-
компании. Он уже выполняет регу-
лярные рейсы. Думаю, у Суперджета 
большое будущее.

- А может, «тушки» вообще надо 
уже запретить? 

 - Нет, так говорить нельзя. Нет 
старых плохих самолетов, есть при-

годные к эксплуатации и непри-
годные. В эксплуатации самоле-
та участвует и фирма-разработчик, 
и завод-изготовитель, и ремонтное 
предприятие, которые контроли-
руют состояние самолета. Если все 
звенья цепи ответственно выпол-
няют свои функции, и если точно 
выяснено, что самолет еще может 
летать три или пять лет, то нечего 
бояться. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР 
- И все-таки самолеты падают, 

к сожалению. И все чаще мы слы-
шим вывод: «человеческий фактор». 

- Да, комиссии нередко причи-
ной называют человеческий фак-
тор, ошибки в управлении, в ру-
ководстве, в навигации. Очень 
больно, что самолеты терпят кру-
шение по этой причине. Все эки-
пажи проходят необходимый уро-
вень подготовки. Хотя в системе 
подготовки очень многое, к сожа-
лению, изменилось в худшую сто-
рону. 20 лет назад в стране были 
специализированные училища по 
подготовке гражданских, военных 
пилотов – причем специализи-
рованные, истребительные, бом-
бардировочные, транспортные. 
Теперь количество учебных заве-
дений, занимающихся подготов-
кой пилотов, значительно сокра-
щено и уровень их оснащения и 
обеспечения вызывает серьезную 
озабоченность. 

- Так, может, стоит с Запада 
приглашать летчиков?

 - Нет, это не путь. К тому же в за-
падных компаниях тоже есть по-
требность в летчиках. И они тоже 

мечтают пригласить летчиков из 
других стран. Насколько мне из-
вестно, большой интерес к рос-
сийским летчикам проявляют 
Китай и вообще Юго-Восточная 
Азия, где бурно развивается само-
летный парк, а пилотов не хватает. 
Российские крупные перевозчики, 
в парке которых много иностран-
ных самолетов, готовят своих пи-
лотов на базе компаний, произво-
дящих самолеты. Должно быть все 
в порядке, но, увы, бывают фаталь-
ные случаи. 

- Может быть, следует принять 
более суровые нормы контроля?

 - Они достаточно жесткие. 
Уголовная ответственность преду-
смотрена за нарушения правил  экс-
плуатации авиационной техники. 
Если используют контрафактные, 
некондиционные запасные части 
- это преступление. А преступник, 
как говорил Глеб Жеглов, должен си-
деть в тюрьме.

О ПЬЯНЫХ РЕЙСАХ 
- Бывали в стране авиаката-

строфы по вине нетрезвого экипа-
жа. А как у летчиков-испытателей 
с «зеленым змием»?

 - Я отлетал более 30 лет, и не видел 
ни одного случая, ни в одной части, 
чтобы летчик выпил и полетел. Это 
просто невозможно. Переносимость 
перегрузок непредсказуемо снижа-
ется. И что может произойти с тво-
ей головушкой в этом полете, не-
известно даже Госстраху. Поэтому 
никто такой глупости, как выпить и 
полететь, даже не представляет себе. 
Ну и, конечно, в полетах серьезный 
контроль - от постановки задачи до 
анализа выполненного задания. Что 
же касается гражданских рейсов 
– то каким бы профессионалом не 
был летчик, он не может находить-
ся в состоянии пониженной работо-
способности по любой причине и, 
тем более по причине потребления 
алкоголя, потому как в любой мо-
мент в воздухе может случиться не-
стандартная ситуация.

- А когда вам, боевому летчику, 
приходится летать на граждан-
ских самолетах, вы как-то для себя 
отслеживаете работу пилота?

 - Да, непроизвольно, после одно-
го инцидента на взлете, скажем так. 
До этого, садясь в кресло и присте-
гиваясь, я сразу засыпал от приятно-
го урчания самолета. Теперь прислу-
шиваюсь к взлетающему самолету, 
слежу, как он пробегает по полосе, 
пора бы ему уже, думаю, отрывать-
ся от земли… (Улыбается – авт.). Но я 
никогда не думаю о том, что экипаж 
может не справиться. Никогда. Сел и 
с доверием к экипажу полетел.

 - На гражданских самолетах 
люди почему-то в последние годы 
стали аплодировать, едва само-
лет только коснется земли. Но ведь 
еще рано радоваться. Нередко про-
блемы происходят как раз после 
приземления. Говорят, летчиков 
ужасно раздражают эти аплодис-
менты пассажиров.

 - Честно говоря, не знаю, как от-
носятся к аплодисментам граждан-
ские летчики. Но когда я в первый 
раз их услышал, удивился. Но теперь 
привык. Ну, хлопают люди, радост-
но им, что сели на землю. Ну и пусть 
хлопают. (Улыбается – авт.). 

- А вы не хлопаете?
 - Нет, я не хлопаю. Я говорю: спа-

сибо, ребята, что привезли. И само-
лету говорю спасибо. Самолет это 
ведь тоже живое существо, умное, 
сильное и красивое… 

Вопросы задавала 
Лариса ВИКТОРОВА

КАКОЙ ХАРАКТЕР У САМОЛЁТА? 

На палубе подшефного Правительству Московской области авианесущего 
крейсера “Адмирал Флота Советского Союза Кузнецов» летчики-испытатели 

Виктор Пугачев и Сергей Мельников после удачной посадки. 

Первая посадка Су-27 на авианосце “Адмирал Флота Советского Союза 
Кузнецов». 



Наступила глубокая 
осень, и огородники 
готовят почву под 
урожай будущего 
года. Во время 
перекопки почвы 
в рядки внесите 
зелёную траву, 
опавшие листья 
деревьев и закройте 
их следующим слоем 
земли. 

П
олив водой при-
влечёт дождевых 
червей, они к вес-

не переработают, увели-
чив плодородие земли, а 
значит и урожай с этого 
участка, - это рассказал 
нам наш нештатный ав-
тор, кандидат биологи-
ческих наук Иван Шаров. 
Также наш постоянный 
автор Ольга Полухина из 
Общества садоводов на-
поминает, что уже пора 
подводить итоги «ак-

тивного сезона» во саду 
ли в огороде, причём с 
удовлетворением: 

-Было много мали-
ны, хороши и томаты, 
и перцы, и картошка, а 
уж груш и яблок – уста-
ли убирать. А как цвели 
тюльпаны, пионы, розы, 
лилии, георгины, - вспо-
минает Ольга Ивановна. 
- Но и  проблем хватало. 
Почему вдруг засыхали 
ветки плодовых, вишня 
цвела, но не плодоно-
сила, как надо правиль-
но бороться с сонмом 
листогрызущих и пло-
дожрущих вредителей и 
желательно без ущерба 
здоровью?

Чтобы понять причи-
ны этих и прочих напа-
стей, научиться с ними 
справляться, а лучше 
предупреждать и кое-что 
предпринять ещё этой 
осенью, Истринское объ-
единение садоводов, что 
на улице Ленина, при-
глашает на лекцию, кото-
рая пройдёт 22 октября 
в 11 часов в помещении 
Общества. На ваши во-
просы ответит кандидат 
сельскохозяйственных 
наук, опытный препо-
даватель РГАУ-МСХА им. 
Тимирязева Сергей 
Николаевич Кручина. 
Приходите!

Роман ГРИГОРЬЕВ
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ВИКТОРИНА

Отстоим Москву!
Истринское местное отделение «Молодая Гвардия Единая Россия» 

в преддверии празднования 70-летия Великой битвы под Москвой 
объявляет викторину: «Отстоим Москву!». 

В викторине могут участвовать как отдельные жители, так и кол-
лективы предприятий, организаций, образовательных учрежде-
ний Истринского района.

Ответы на вопросы викторины просим в письменном виде 
направлять: 

- по адресу: 143500, Истра, Ленина, 10; Общественная приёмная.
- по электронной почте: istraer@mail.ru; istraer10@mail.ru; 
- т/факс: 5-13-16. 
В индивидуальных ответах необходимо указывать: фамилию, 

имя, отчество, телефон или адрес электронной почты. 
В коллективных ответах – название организации, фамилию, 

имя, отчество контактного лица, телефон или адрес электронной 
почты. 

Ответы принимаются до 1 декабря 2011 года. 
Телефон для справок: 8-916-094-90-90. 
Чествование победителей викторины состоится в преддверии 

празднования Великой битвы под Москвой.

Вопросы викторины
 «Отстоим Москву!»

1. Первый город, который освободили советские войска в ходе кон-
трнаступления под Москвой.

2. Сколько времени длилась оккупация города Истры?
3. Назвать всех Героев Советского Союза Истринского района.
4. Краткая биография одного из Кавалеров трёх орденов Славы 

Истринского района.
5. Адрес дома, максимально удалённого от линии фронта, до стен 

которого смогли долететь фашистские снаряды?  Стены дома до 
сих пор хранят следы от снарядов.

6. О чём гласит надпись на гранитном постаменте, установленного 
на 41-м километре Волоколамского шоссе?  

7. Какими наградами были удостоены 78-я стрелковая дивизия и её 
командир за мужество и стойкость, проявленные в боях на под-
ступах к Москве?

8. Какой песней военных лет знаменит Истринский район? При ка-
ких обстоятельствах она родилась?

9. Автор крылатых слов, рождённых в битве под Москвой на 
Волоколамском направлении. Процитируйте фразу.

10.  Где увековечена память воинов, защищавшим подступы к Москве  
по Волоколамскому направлению, в Истринском районе?

гг. ИСТРА. ИСТРА   ЦД «МИР» ЦД «МИР»                                                         18-19  18-19 октябряоктября

Ассортимент Ассортимент 
более 15 видовболее 15 видов
Волгоградский, Алтайский, Башкирский
Скидка пенсионерам 10%Скидка пенсионерам 10%

Ждем Вас с 10.00 до 19.00
А  также  А  также  КОНФИТЮР КОНФИТЮР  в  ассортименте в  ассортименте
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САД-ОГОРОД

УНЫЛАЯ ПОРА? 
ОЧЕЙ ОЧАРОВАНЬЕ!




